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Festividades mantêm 
a cultura alemã

Clima alegre, descontraído e familiar marcou o final de semana no município, com vários concursos, danças e muito chopp
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Em  TIGRINHOS,

Rudimar Guth 

é o prefeito 

reeleito, tendo 

como vice 

Neri Neu. Eles 

conquistaram 

849 votos pela 

coligação 'Com 

o povo o 

progresso 

continua', 

formada pelos 

partidos PT, 

PSDB e PSD, 

com 50,72% 

de aprovação. 

A dupla 

pretende 

dar continuidade 

ao trabalho 

que já estava 

sendo feito. 

SAIBA DAS PRIORIDADES
 E IDEIAS PARA O
MUNICÍPIO EM 

ENTREVISTA ESPECIAL

Janaina Hanauer/O Líder



 -  MARAVILHA  -  S C, 24  DE OU T UBRO DE 2012A/02 ..................................................................................................

Opinião
TWITTADAS

CHARGE

EDITORIAL

ADJORI/SC@ADJORI em 
22/10/2012

Portal do Consumidor@
consumidor_gov em 22/10/2012

G1@g1 em 22/10/2012

TST Oficial@TST_Oficial em 
22/10/2012

Folha de S.Paulo@folha_com em 
22/10/2012

STJ@STJnoticias em 22/10/2012

Bradesco fecha 
3º trimestre com 
lucro líquido de 
R$ 2,9 bilhões. 

Erro na aplicação 
de lei não auto-
riza desconto de 
valores recebi-
dos de boa-fé 
pelo servidor. 

Diretor demitido 
por improbidade 
não consegue 
pretendido direito 
a indenização por 
danos morais. 

Anvisa proíbe 
comércio de 
produtos com 
irregularidades. 

Mercado sobe 
estimativa de 
inflação deste 
ano pela 15ª 
semana seguida. 

Governo vai 
investir R$ 4,1 
bilhões na produ-
ção de pescado. 
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  92.916                         500.000
20   91.696                   32.600 
30   64.839               32.000
40  37.353                 31.600
50    94.718                     30.446

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

TIME DO CORAÇÃO
SÃO CAETANO/SP

quartas e sábados

terças e sextas

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOFÁCIL

 QUINA 

 FEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 819  22/10

 Concurso 3026   22/10

 Concurso  4703  20/10

 Concurso 1435   20/10

 Concurso 360   20/10

 Concurso 1290  20/10

 Concurso 1117   19/10

LOTERIA

Amanhã, dia 25 de outubro, comemoramos oficialmente o Dia da Democracia. Esta data 
deve ser comemorada todos os dias, pois afinal vivemos em um país que nos permite ter opinião 
própria, que nos permite fazer nossas próprias escolhas e agir conforme a nossa consciência.

A Democracia provém dos vocábulos gregos "demos", que significa povo e "cracia", que signi-
fica governo, sendo, neste sentido, um sistema de governo em que prevalece a vontade da maioria 
e o respeito aos direitos da minoria. No Brasil e em outros países democráticos, as sociedades são 
governadas por representantes eleitos de forma direta e tem como ideais a liberdade, igualdade 
e fraternidade. Através da participação popular que as ações de qualquer governo democrático 
ganham legitimidade. 

Ao mesmo tempo, a sociedade que participa e escolhe os governantes tem que ter o mínimo 
de cultura política, pois senão facilmente se deixa levar por articulações, mobilizações e princi-
palmente pela opinião pública. A mídia exerce papel fundamental no exercício da democracia, 
todavia, se esta não segue os princípios básicos que a regem, como a imparcialidade e a ética 
profissional, pode condicionar grupos e até uma sociedade por caminhos de seu interesse. Nesse 
sentido é importante a consciência política e social das pessoas para que consigam diferenciar e 
separar a opinião pessoal da opinião pública. 

Enfim, como afirmou Abraham Licoln, “a Democracia é o governo do povo, pelo povo e para 
o povo". Dessa forma, a democracia deve ser comemorada e fortalecida, pois ela nada mais que 
é do que o direito e o poder do povo. 

Viva a Democracia!
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Wolmir Hübner
 E-mail: radar@jornalolider.com.br

NOVOS MANDATÁRIOS
Quem nos deu a hon-

ra da visita foi a prefeita 
eleita Rosi Maldaner e o 
vice-prefeito Sandro Do-
nati. Eles nos relataram 
sobre seus projetos para 
Maravilha e sobre as gran-
des obras que devem ser 
executadas em seu gover-
no. A dupla demonstrou 
sua preparação e a gran-
de vontade de trabalhar 
por todos nós munícipes. 
Pela visão arrojada e pelo 
caráter de ambos, temos 
a certeza do sucesso deste 
novo governo!

Lições de vida
Não sejas escravo do passado e de recordações tristes.
Não revolvas uma ferida que está cicatrizada. Não rememores dores 

e sofrimentos antigos. O passado é para ser relembrado e não revivido.

                          Até a próxima edição...

Ordem dos Advogados do Brasil/Santa Catarina 
Em passagem por São Miguel do Oeste, na noite de domingo (21) a Chapa Cidadania que disputa a direção da 

OAB/SC para os próximos três anos, encabeçada pelo advogado Márcio Vicari, juntamente com Diogo Pítsica, que 
concorre à reeleição para a CAASC dos AdvogadoS, apresentou as propostas e destacou a necessidade e o compro-
metimento de criar subseção na cidade de Maravilha.

CÂMARA DE VEREADORES 
DE MARAVILHA I
Recebemos do nosso prezado amigo e colaborador MANOEL SEQUEIRA, co-
municado, nos solicitando sua divulgação, o que prontamente atendemos:

Pela nossa passagem por longos 
anos na labuta dentro do PODER LE-
GISLATIVO, como membro de mesa 
diretora e como vereador, uma das 
grandes armas de qualquer compo-
nente é a divulgação de seus trabalhos, 
suas moções e seus projetos em prol 
do povo. O que nos causou estranheza 
na atual Mesa Diretora, foi a não di-
vulgação dos trabalhos durante todo 
o ano de 2012 nas emissoras de rádios 
do município, onde era um hábito de 
todas as administrações anteriores, di-
vulgar através de espaços específicos 

os projetos, moções e sessões realiza-
das. Como se tratava de um grande elo 
entre o munícipe e o Poder, até hoje 
não recebemos uma justificativa do 
ato, o que veio a dar um distanciamen-
to entre o povo e o Poder Legislativo. 
Cabe uma sugestão: O rádio continua 
sendo insubstituível na agilidade de 
informação, e isso a Mesa Diretora 
precisa admitir. Em todos os municí-
pios a prática é a mesma, isto é: divul-
gação ostensiva através do rádio, mas 
infelizmente Maravilha está no silên-
cio... Deve ser repensado... 

Sr(a). editor(a): cumprimentan-
do-o cordialmente, informo acerca 
das recentes mudanças que a Câmara 
de Vereadores de Maravilha instituiu 
em seu site, através do endereço 
www.cmm.sc.gov.br. E, pela abran-
gência e credibilidade de sua coluna, 
peço que analise a possibilidade de 
escrever um tópico sobre o assunto. 
Trata-se de um espaço onde o cida-
dão maravilhense pode acompa-
nhar as decisões que afetam direta-

mente o seu dia a dia. Através de toda 
equipe da Casa, trabalhamos para 
deixá-lo mais acessível, e queremos a 
participação da população, seja acom-
panhando as sessões ou acessando 
nossa página.

Certo de sua colaboração, reitera-
mos votos de estima e consideração, 
colocando-nos à disposição para o 
que for necessário.

Atenciosamente, Manoel Sequeira 
- Câmara de Vereadores de Maravilha. 

CÂMARA DE VEREADORES 
DE MARAVILHA II

DENÚNCIA
Recebemos correspondência, que transcrevemos na íntegra, preservando o 
nome do signatário, atendendo ao seu pedido:

Olá, gostaria de ver se vocês teriam 
como ir atrás, para ver se têm mais 
pessoas como eu, que não estão rece-
bendo o direito do SUS, como exames 
gratuitos e alguns remédios. Pois nos 
"postinhos" eles dizem que não tem 
pelo SUS especialistas, que sempre 
teve. E, quando fui à Secretaria da Saú-
de municipal, as recepcionistas disse-
ram que só ano que vem. Acredito que 
seja pela troca de prefeito, uma forma 
de corte de gastos, tirando assim o 
meu direito do SUS e de todos que ne-
cessitam. As dívidas que ficaram não 
me importam, só acho incorreto. En-
trei em contato com o 0800, e a aten-

dente confirmou que era uma prática 
ilegal. Bom, espero que de alguma for-
ma isso me ajude, esse meu comuni-
cado. Só que é complicado ir atrás de 
ajuda, pois, pode haver profissionais 
sem ética em cidades pequenas e isso 
poderia complicar pra mim. Só espe-
ro que se vocês não fizerem uma re-
portagem ou não ir atrás agradeço por 
preservar meu nome. Obrigado, e é só 
uma dica, pois é através da notícia que 
mobilizamos uma massa para rejeitar 
algo injusto e mudar isso. Pois quantas 
pessoas irão pagar exames e mal sa-
bem que estão sendo enganadas. Com 
a palavra a quem de direito.

ANIVERSÁRIO
Desejamos ao prezado amigo e 

competente empresário VANDERLEI 
LUIZ CEMBRANEL (VIMÓVEIS), que 
amanhã (25), estará completando 
mais um ano de vida, votos de muita 
saúde, felicidades e êxito nos negócios. 
Um feliz aniversário amigo... 

Pesquisa revela que fatores metabólicos elevam 
risco de morte por doença. Pressão alta e diabetes 
também influenciam; testes foram feitos na Suécia.

Pressão alta, açúcar e lipídios em excesso no san-
gue, além de obesidade são fatores metabólicos que 
foram relacionados ao aumento do risco de morte por 
câncer de próstata em homens, de acordo com estudo 
publicado na revista "Câncer", da Sociedade America-
na do Câncer.

Os resultados da pesquisa, divulgada na última 
segunda-feira (22), sugerem que dieta e hábitos sau-
dáveis para prever doenças no coração e diabetes aju-
dariam a reduzir a probabilidade de um homem mor-
rer desta doença.

OS ABSURDOS
Homem chega em casa e interrompe o 'próprio' velório em 
Alagoinhas (BA)

Uma família de Alagoinhas, cidade a cerca de 100 km 
de Salvador, levou um susto ao descobrir, no meio do ve-
lório, que o corpo que seria sepultado por eles não era do 
lavador de carros Gilberto Araújo, de 41 anos. Gilberto sur-
preendeu a todos e provocou corre-corre ao aparecer no 
velório em casa, onde estavam muitos amigos e parentes.

“Teve muito susto. As meninas caindo ali, desmaiando, 
gente correndo. A rua encheu de moto, de carro, de tudo”, 
conta a vendedora Maria Menezes.

Gilberto disse que soube na rua, por um amigo, de toda 
a confusão. Ele conta que ligou para falar com alguém no 
velório, mas quem atendeu achou que era um trote. Então, 
ele resolveu ir pessoalmente mostrar que estava vivo.

Risco de morte por câncer de 
próstata é maior em obeso, diz estudo

Cleusa Regner/O Líder
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Luciane Mozer

Fique por DentroPainel do Leitor

Lembranças

BEM VINDA BMW
*Marcio Manoel da Silveira

 
O título desse artigo, “Bem vinda 

BMW”, traduz o sentimento da po-
pulação catarinense. Mais do que 
um sentimento, o desejo de boas 
vindas à confirmação da presença 
da BMW no estado ratifica nossa 
vocação de Estado de excelência, 
nossa capacidade de empreender 
se adaptando ao tempo e à nova 
economia que se impõe ao mundo.

O modelo idealizado em Santa 
Catarina tem como base a Micro e 
Pequena Empresa. O Governo do 

Estado, através da Secretaria de De-
senvolvimento Econômico Susten-
tável, tem empreendido para que 
nossas empresas possam ser mais 
competitivas dentro da aldeia glo-
bal. Fez isso com o Juro Zero, com 
o programa de fortalecimento de 
polos industriais, com a criação dos 
distritos de Inovação, por exemplo.

A BMW abre uma importante 
porta que vai levar nossas empresas 
a um novo patamar de crescimento, 
não somente no entorno da fábrica, 
mas em todo o estado com o fortale-
cimento da cadeia produtiva.

É importante entender que não 
se trata apenas da instalação de 
uma marca mundial do setor auto-
motivo. Essa empresa vai precisar 
de fornecedores em todos os níveis 
de sua produção; e esses fornecedo-
res somos nós, as micros, pequenas, 
médias e grandes empresas catari-
nenses.

Por isso, temos motivo de sobra 
para celebrar a vinda da BMW. E, 
por honra ao mérito, devemos reco-
nhecer o empenho decisivo do se-
cretário Paulo Bornhausen para que 
isso se tornasse realidade. E, através 

dele, parabenizar todos que, sob o 
comando do governador Raimundo 
Colombo, participaram desse proje-
to.

A BMW de Santa Catarina é, sem 
sombras de dúvidas, um marco na 
construção da Nova Economia ca-
tarinense.

* Presidente da Federação 
das Associações de Micro e 

Pequenas Empresas e Empre-
endedor Individual de San-

ta Catarina – Fampesc.

Os danos psicológicos podem configurar lesão corporal grave. Uma 
decisão rara da Justiça de São Paulo admitiu a possibilidade ao aceitar 
denúncia do Ministério Público por “ofensa à saúde psicológica” de um 
ex-marido contra a ex-mulher depois do fim do casamento. Segundo o 
MP, o acusado promoveu campanha de ameaça, difamação e exposição 
da vítima. A denúncia por lesão corporal de natureza grave (artigo 129, 
parágrafo 1º, do Código Penal) foi aceita no último dia 28 de setembro pela 
juíza Fabiana Kumai Tsuno, da Vara Regional Sul 2 de Violência Domiciliar 
e Familiar contra a Mulher, do Foro Regional II, de Santo Amaro, na capital 
paulista.

O denunciado é frequente em processos na Justiça. Após o rompimento, 
Luís Eduardo Auricchio Bottura ajuizou centenas de processos contra 
advogados, delegados, juízes, desembargadores, jornalistas e até mesmo 
contra a psicóloga da ex-mulher, Patrícia Bueno Netto, com quem foi 
casado por três anos. 

Segundo o MP, as práticas incluíram ameaças a familiares, divulgação 
de dossiês difamatórios contra as empresas da família da ex-mulher e a 
criação de blogs na internet para expor a intimidade de Patrícia, de seus 
pais e de seus irmãos. As mensagens e e-mails citados pela promotora 
Roberta Tonini Quaresma, autora da denúncia, incluem frases como: “Eu 
já sei que você está feia, parecendo uma chaminé, mas eu coloco ordem 
na casa rapidinho”; “E aí, já engordou dez quilos, tomou pau em todos 
MBA e descobriu que sem eu (sic) você não é nada?”; e “Vou casar na Itália 
e renunciar à cidadania. Você nunca vai conseguir separar (sic) de mim”.

A denúncia ainda menciona que o acusado ajuizou dolosamente 
ações judiciais com o “intuito de perseguir e atormentar psicologicamente 
Patrícia”, em “manifesto abuso de direito”. “Patrícia e seus familiares 
passaram a viver em função das ações judiciais movidas por Luiz Eduardo, 
fazendo com que a ofendida se sentisse culpada por ter colocado sua 
família naquela situação”, diz a peça.

A Justiça entendeu que as acusações merecem ser acolhidas para a 
apuração em processo penal. “Ao que consta, com a reiteração da conduta 
capitulada como contravenção penal, teria o acusado atingido o resultado 
correspondente à lesão à saúde psíquica da vítima”, afirmou a juíza 
Fabiana Tsuno.

Dano psicológico pode 
configurar lesão corporal grave

Medalha de honra entregue 
ao Sr. Willibaldo Sehnem pelos 
50 anos de colonização de São 
Carlos.

“Perto da minha casa, uma pessoa está construindo 
uma fossa séptica irregular. E, isso vai prejudicar a nossa 
horta. Moramos na Rua Arnoldo Graeff. Temos uma hor-
ta orgânica com todos os chás. Nós fomos à Prefeitura e 
é só descaso. Ninguém sabe de nada. A fossa também é 
irregular. A saúde começa no saneamento básico e não é 
isso que está acontecendo”.

Noeli Schoier, proprietária da casa vizinha.

Errata

Na última edição do Jornal O Líder (edição 
143) aconteceu um equívoco na legenda de 
uma foto. Na página A/09, de política, na ma-
téria denominada “PMDB convoca exército de 
eleitos para trabalhar no segundo turno”, na ter-
ceira foto, onde citamos o vice-prefeito Elton da 
Silva, o correto é citar o presidente do PMDB de 
Bom Jesus do Oeste, vereador Antonio do Nas-
cimento. 
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Rudimar Guth e Neri Neu falam sobre as prioridades, estrutura de governo e possibilidades para 2013

Prefeito Rudi: “Há 
muitos projetos 
prontos para 
executar. E, 
temos várias 
prioridades para 
o município”

TIGRINHOS

Nesta edição, entre-
vistamos o prefeito 
reeleito de Tigrinhos, 
Rudimar Guth, e o 

vice, Neri Neu. Eles conquistaram 
849 votos pela coligação ‘Com o 
povo o progresso continua’, formada 
pelos partidos PT, PSDB e PSD.

Rudimar Francisco Guth (PSD) 
nasceu no dia 01 de abril de 1962, 
em Soledade/RS. Ele é Produtor 
agropecuário.

Neri Arnoldo Neu (PSDB) nas-

ceu no dia 06 de abril de 1965, em 
Nova Palma/RS. Ele é motorista de 
veículos de transporte de carga.

A dupla se elegeu com 50,72% 
de aprovação dos munícipes.

Jornal O Líder: Faça uma ava-
liação da campanha.

Guth: Para nós, a campanha foi 
agitada, como em todas as campa-
nhas, mas vitoriosa, por 24 votos, 
mas foi vitoriosa. Então, temos que 
agradecer a população em geral, 

principalmente às 849 pessoas que 
votaram em nós, votos esses de con-
fiança, no prefeito Rudi e no vice 
Chicão. Agradecemos a todo o povo, 
por ter nos apoiado e ajudado, tam-
bém à Câmara de Vereadores, com 
a qual contamos, a partir do ano 
que vem, com todos os vereadores. 
Elegemos cinco, porém queremos 
contar com a colaboração dos ou-
tros quatro, porque o município não 
pode parar, temos que dar conti-
nuidade. Então, precisamos contar 

com o apoio de todos.
Neu: Queremos agradecer os 

votos de confiança e a todos que nos 
receberam nas visitas. O resultado 
da eleição é um trabalho que tem 
de ser seguido. Trabalho, recursos, 
vamos dar continuidade. Agradecer 
aos candidatos e cabos eleitorais. 
Não vamos fazer projetos ruins para 
os vereadores aprovar, serão só pro-
jetos bons.

A população tem que ser benefi-
ciada com a Administração e com a 
Câmara de Vereadores.

Jornal O Líder: Quais as priori-
dades do próximo governo?

Guth: Há muitos projetos de 
calçamento e ciclovia que nós te-
mos prontos para executar. Mas, a 
prioridade nossa é fazer uma cap-
tação de água para o município, 
pois temos todas as famílias pra-
ticamente com poços artesianos. 
Temos que fazer uma captação de 
água diferente, talvez, um sistema 
barragem.

E, em segundo plano, está a 
área industrial, onde vamos com-
prar uma área de terra para que as 
empresas se instalem. Inclusive, 
temos promessas de empresas que 
devem se instalar em Tigrinhos. 
Tem tantas prioridades, mas estas 
são as duas principais.

Jornal O Líder: Como será a 
parceria com as esferas estadual 
e federal? E quanto a questão da 
equipe de governo, haverão mu-
danças?

Guth: Já temos contatos feitos 
com os deputados. Agora, os cin-

co vereadores eleitos e mais os ou-
tros vereadores estão comigo em 
Florianópolis, com os deputados, 
para fazermos pedidos para entrar 
no orçamento de 2013. Então, já 
estamos levando muitos pedidos 
com os vereadores e o futuro vice-
prefeito.

Quanto a equipe de governo, 
nós vamos sentar com os partidos 
da coligação, PSD, PSDB e PT e va-
mos discutir isso. Vai ter mudan-
ças, mas, primeiro é discutir com 
os três partidos.

Jornal O Líder: Quais os mo-
tivos que levaram os senhores 
a aceitarem o desafio de serem 
candidatos?

Guth: Eu moro aqui há 40 
anos. Sempre tive o sonho de ser 
vereador ou prefeito. E, como deu 
oportunidade de na eleição passa-
da haver consenso, deu certo e me 
elegi como prefeito. Eu gostaria de 
fazer tantas coisas no município. 
Então, foi esse o motivo: deixar 
marcas da nossa administração no 
município, com o bom trabalho 
feito, com a ajuda dos deputados. 
Dessa maneira, optei por ser can-
didato novamente.

Neu: Quando o município foi 
emancipado, eu fui candidato, 
mas não me elegi. Comecei a tra-
balhar no DMER e como secretá-
rio de obras. Aí depois concorri 
novamente e me elegi. Agora, fi-
zemos esta aliança com o prefeito 
e consegui me eleger de vice. Co-
mecei lá embaixo e fui crescendo. 
Queremos continuar fazendo o 
bem para a comunidade.
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Deputado federal Celso Maldaner será o relator de um 
Projeto de Lei que visa tornar a carne suína obrigatória 
nos cardápios das refeições fornecidas nas escolas

Mais variedade nos cardápios das escolas
SUINOCULTURA

O deputado federal Celso Mal-
daner (PMDB/SC) foi designado 
pelo presidente da Comissão de 
Agricultura, Pecuária, Abasteci-
mento e Desenvolvimento Ru-
ral, Raimundo Gomes de Matos, 
para ser o relator do Projeto de Lei 
4.195/2012, que visa tornar a carne 
suína obrigatória nos cardápios das 
refeições fornecidas pelo programa 
de alimentação escolar nas esco-
las. De autoria do deputado Afonso 
Hamm (PP/RS), o texto prevê que a 

Divulgação

carne suína seja inserida no cardá-
pio estudantil pelo menos uma vez 
por semana.

De acordo com o projeto de lei, 
incluir a carne suína na merenda 
escolar, além de valorizar os as-
pectos nutricionais do produto e 
respeitar os hábitos alimentares da 
população de consumo de produtos 
de origem animal, reforça a mudan-
ça da cultura existente com relação 
à carne suína que é necessária no 
país, já que a tecnologia na produ-

ção tornou o suíno brasileiro um 
produto de qualidade nutricional 
indiscutível.

“Na verdade, estará sendo aberto 
o caminho para uma verdadeira re-
volução nos hábitos alimentares de 
nossas crianças e adolescentes. Por 
outro lado, sabe-se que o consumo 
de carne suína in natura, de modo 
geral, incentiva à economia local, 
tendo em vista que a produção acon-
tece mais perto dos locais de comer-
cialização”, diz o texto do PL.

Avaliação
Marcos Vieira reúne PSDB do Extremo Oeste

O deputado estadual Marcos 
Vieira (PSDB) reuniu tucanos do 
Extremo Oeste em dois encontros 
neste fim de semana. O objetivo foi 
avaliar a situação do PSDB após as 
eleições municipais.

Em Palmitos, na sexta-feira 
(19), Vieira conversou com lide-
ranças de Mondaí, Águas de Cha-
pecó, Riqueza e de Cunha Porã. Já 
no sábado, em Descanso, foi a vez 
dos tucanos de Dionísio Cerqueira, 
Guarujá do Sul, Iporã do Oeste, São 
Miguel do Oeste, Belmonte, Guara-
ciaba, Romelândia e de Santa He-
lena.

“Elegemos praticamente o 
mesmo número de vereadores que 
já tínhamos, mas com o destaque 
que no Oeste, houve um cresci-
mento, pois conseguimos 105 ve-
readores”, comemorou o deputado.

O resultado das urnas para ma-
joritária também não pode ser des-
prezado na região, onde o PSDB 
está na prefeitura de Dionísio Cer-
queira, Guarujá do Sul, Descanso, 
Guaraciaba, entre outras. “Prova 
de que temos um quadro excelente 
de lideranças e que juntos pode-
mos manter o partido forte e cada 
vez mais atuante”, disse Vieira.

A mobilização, agora, de acordo 
com o deputado, é para a eleição ao 
governo do Estado. “Temos o dever 
de participar efetivamente do pro-
cesso, pois o PSDB é um partido 
grande em todo o Brasil e não é di-
ferente em nosso Estado”, resumiu 
Vieira.

Para os tucanos, a presença do 
deputado foi fundamental para a 
motivação das candidaturas. “Mar-
cos Vieira é um dos políticos que 
mais trabalham, além de cumprir 
com suas promessas é um exemplo 
a ser seguido”, disse o vice-prefeito 
eleito de Guaraciaba, Vandecir Do-

rigon.
A mesma opinião do vice-pre-

feito reeleito de Dionísio Cerqueira, 
Flávio Berté. “É uma honra poder 
contar em nossas fileiras, com um 
político como o deputado Marcos 
Vieira que só nos anima em fazer um 
trabalho cada vez melhor”, relatou.

Em Palmitos, o deputado ainda 
visitou o prefeito reeleito Norberto 
Gonzatti (PSD) que afirmou que o 
município está de portas de abertas. 
“O deputado sempre está trazendo 
recursos para nosso município, en-
tão temos mais é que agradecer”, 
finalizou Gonzatti.

Divulgação/Assessoria

Em Palmitos, na sexta-feira, Vieira conversou com lideranças de Mondaí, 
Águas de Chapecó, Riqueza e de Cunha Porã

Maravilha
Prefeita e vice eleitos discutem 
transição de governo

A prefeita eleita Rosimar Mal-
daner e o vice Sandro Donati vi-
sitaram na última segunda-feira 
(22), o gabinete do prefeito Orli 
Berger e vice Aldocir Seiffert. 
Além de falarem sobre a situa-
ção da administração municipal, 
Rosi e Sandro trataram sobre o 
processo de transição de gover-
no. 

De acordo com o prefeito Orli 
Berger, a partir do início de no-
vembro, as portas da Prefeitura 
estarão abertas para a equipe de 
governo da coligação Pelo Futu-
ro de Maravilha, formada pelo 
PMDB, Democratas e PDT. Se-
gundo a prefeita eleita, na pró-
xima semana, serão definidos os 
nomes para compor essa equipe. 
“Semana que vem nos reunire-
mos com os partidos da coligação 

para definir os nomes de cada 
área. Conversando com a atual 
administração, definimos que a 
transição será feita de área por 
área, ou seja, escolheremos uma 
pessoa da educação, uma da saú-
de, uma da agricultura e assim 
por diante, para buscar todas as 
informações com os responsáveis 
por estas pastas”, explica Rosi.

A prefeita e o vice-prefeito 
eleitos afirmam que os critérios 
para definição dos nomes em 
primeiro lugar é o conhecimento 
de cada pasta. “Vamos ouvir os 
representantes de cada área para 
escolhermos assim a melhor pes-
soa. Queremos colocar a pessoa 
certa no lugar certo e fazer um 
governo participativo e transpa-
rente, como foi feita a nossa cam-
panha”, ressalta Rosi.  

Rosi e Sandro visitaram o gabinete do prefeito Orli e do vice Aldocir

Cleusa Regner/O Líder
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CLEUSA REGNER

O gerente dos Correios em Maravilha e vereador, 
Doraci Felisiak, nasceu em Paim Filho, no Rio 
Grande do Sul, no dia 12 de junho de 1962. 

Veio para Maravilha com cinco anos. É filho de Estanislau 
e Rosalina Felisiak e tem quatro irmãos e uma irmã. “Tive 
uma infância tranquila, com muitas brincadeiras da épo-
ca e sem muitos brinquedos, pois além de ser difícil de 
comprar, não havia muitas opções. Foi um período onde 
começamos os estudos sempre acompanhados pelos pais 
e com muito rigor”, conta.

Doraci começou a trabalhar cedo, como vendedor de 
picolé, revistas, engraxate, empresa de madeiras. Mais 
tarde, trabalhou no cartório de títulos e documentos, 
escritório de contabilidade e foi professor. “Casei em 30 
de março de 1985, com Solange. Temos três filhos: Paulo 
Ricardo, Ana Paula e Paula Fernanda”, destaca. Ele é for-
mado em técnico em Contabilidade, Magistério e licen-
ciatura em Pedagogia. 

A política na vida 
de Doraci

Doraci sempre participou ativamente na comunida-
de, em grupo de jovens, associação de bairros, entidades, 
clubes de serviço e em clubes esportivos. “Por influência 
de alguns líderes políticos, candidatei-me pela primeira 
vez em 1992, depois em 1996, em 2000 e 2008, sempre 
tendo ficado na suplência do PMDB. Assumi por diversas 
vezes a Câmara de Vereadores. No ano de 2010, assumi a 
Câmara de Vereadores por 90 dias, sendo que a partir de 
março de 2011, assumi a Câmara como vereador titular”, 
explica.

Ele deixou o partido mais tarde, por diversos motivos 

no mês de setembro de 2011. Então, ingressou no PSD em 
2012. “Ser vereador novamente é muito gratificante, pois 
quem planta boa semente, colhe bons frutos. Estou 
muito feliz por isso, pois a comunidade maravilhense 
reconheceu o meu esforço, o trabalho comunitário e 
voluntário que sempre fiz e continuarei fazendo sem-
pre em benefício da nossa gente. ‘Existe um tempo cer-
to para cada coisa, momento oportuno para cada pro-
pósito debaixo do sol: tempo de chorar e tempo de rir, 
tempo de plantar e tempo de colher’”, frisa.

Como maravilhense, Doraci sente orgulho do povo 
desta terra. “Povo ordeiro, trabalhador e empreende-
dor. Temos faculdades, escolas e muitas empresas. A 
cada dia, novas empresas estão abrindo suas portas, 
gerando novos postos de trabalho e renda para o nosso 
povo. Destacamos-nos em diversos setores e somos re-
ferência para a nossa região, no comércio, na indústria, 
na agricultura”, enfatiza. 

Doraci deixa uma mensagem ao povo de Maravilha. 
“Aos amigos e amigas maravilhenses, os meus sinceros 
agradecimentos. O meu abraço aos 641 maravilhenses 
que acreditaram em mim, aos que caminharam comigo 
a cada casa visitada, aqueles que me apoiaram incon-
dicionalmente, aqueles que me receberam de coração 
aberto e me deram um ‘conta comigo’ como resposta 
de apoio. O respaldo que obtive nas urnas com uma 
votação vitoriosa, só me faz perceber que a responsa-
bilidade que agora tenho só aumenta. Exercerei o meu 
mandato conjuntamente com a população. Como sem-
pre enfatizei em meus discursos, quero que a minha 
legislatura tenha um tom participativo, com todos que 
confiaram no meu trabalho, que exercerei de forma in-
tegrada com a sociedade, aceitando e respeitando as 
opiniões de cada um. Honrarei a cada voto que me foi 
confiado, na certeza de que Deus me concederá discer-
nimento e disposição para que eu possa estar firme de-
sempenhando o meu papel de representando do povo”, 
reforça.

Doraci Felisiak obteve 641 votos

“O respaldo que obtive nas urnas com uma votação vitoriosa 
só me faz perceber que a responsabilidade só aumenta”

Doraci quer 
que Legislatura 
tenha um tom 
participativo

INTEGRAÇÃO COM A SOCIEDADE

Fotos: Arquivo
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

OS APRESSADOS E MAL EDUCADOS DAS RÓTULAS
As rótulas foram criadas por um 

inteligente engenheiro de tráfego 
(imagino), que começaram a ser 
utilizadas ainda nos anos 1990 nos 
grandes centros do Brasil, como uma 
forma de evitar a colocação do semá-
foro e facilitar a fluidez do tráfego de 
veículos. Até aí, tudo bem. As rótulas 
se proliferaram Brasil afora, e só não 
funcionam melhor por culpa de al-
guns mal educados e despreparados 
que não respeitam regras básicas de 
trânsito. Em nossa região, cada um de 
nossos municípios nos trazem exem-
plos claros de como não proceder. O 
maior exemplo é quando há uma fila 
de automóveis, e estes começam a 
ingressar em sequência na rotatória. 
E do outro lado, motoristas boquia-
bertos, feito bobos, esperando uma 

brecha para conseguir passar, o que 
muitas vezes ocorre simplesmente 
após que todos aqueles que vêm em 
sequência passem confortavelmen-
te, sem se preocupar com seu seme-
lhante. A rotatória foi criada para que 
houvesse uma sequência de entra-
da, um de cada quadrante, e assim a 
fluidez e segurança do tráfego fosse 
beneficiada. Como grande parte dos 
motoristas é mal educado, e a grande 
maioria também sequer alguma vez 
leu a respeito, o funcionamento da 
rótula (ou rotatória, como queiram) 
fica prejudicado. Este problema atin-
ge praticamente todos os municípios 
que têm esta forma de favorecimento 
de tráfego em cruzamento implan-
tado. Por conta dos despreparados 
e mal educados, não funciona tão 

bem como deveria. Então... que tipo 
de motorista você é? Despreparado e 
mal educado, ou no seu conceito, és 
um bom motorista? É bom que cada 
um olhe para sua maneira de proce-
der no trânsito para que se pudesse 
responder esta pergunta. Só não vale 
mentir prá si mesmo...

MOTOQUEIROS SÃO 
OS MAIORES INFRATORES

Quem gosta de andar de motocicleta, respeitando as leis, 
de um modo geral não é chamado de “motoqueiro”, mas sim 
de “motociclista”. Contudo, em se tratando das rotatórias, os 
então chamados “motoqueiros” são os maiores infratores. 
Não param, não reduzem a velocidade, passam direto, em 

total desacordo com o que prevê a nossa 
Lei de Trânsito. Não obstante, são causa-
dores (e se envolvem) em grande parte 
dos acidentes em rotatórias. O excesso de 
velocidade e o abuso, bem como o desres-
peito a redução da velocidade ou ao ato 
de parar antes da rotatória, são os vilões 
desta estatística. E por falar em estatística, 
esta também não mente: praticamente a 
totalidade dos acidentes que ocorrem en-
tre motociclistas, dentro de rótulas, envol-
vem motocicletas de pequena cilindrada. 
Quem pilota motos maiores, via de regra, 
cuida mais.

ILUMINAÇÃO 
PÚBLICA 
COM PROBLEMAS 
EM MARAVILHA

Moradores da Rua Alberto Heller, 
Bairro Floresta, loteamento Vale do Sol, 
procuraram este colunista para solicitar 
que interferíssemos junto ao setor com-
petente no sentido de reivindicar que se 
restabelecesse a iluminação nas vias pú-
blicas do bairro, já que segundo consta, 
desde segunda-feira da semana passada 
as ruas estão às escuras. Isto tem preju-
dicado a própria questão da segurança 
pública, porque muitos que precisam 
sair cedo para trabalhar, ou aqueles que 
voltam tarde para suas casas, têm sua 
segurança comprometida por conta da 
escuridão. 

COMPETÊNCIA DOS REPAROS 
NA ILUMINAÇÃO PÚBLICA

Hoje, em muitos municípios da nossa região, as prefeituras con-
veniaram, ou melhor, “terceirizaram” os serviços com empresas 
privadas. Em alguns casos a contratação se deu em caráter emer-
gencial, por conta do período eleitoral, e agora alguns municípios 
irão partir para a licitação. Em Maravilha, a Celesc repassa o valor 
para uma conta específica de iluminação pública da Prefeitura de 
Maravilha. Portanto, o ente público é responsável por custear as 
obras que devem ser feitas pela empresa contratada. Contudo, in-
dependente de quem seja a competência ou a responsabilidade, o 
que não pode é ficar o munícipe por longos períodos sem ilumina-
ção pública. Pede-se, com o devido respeito, que o pessoal do Bair-
ro Floresta, especialmente os do loteamento Vale do Sol, que haja 
o pronto restabelecimento da iluminação pública. Os moradores 
agradecem. 

A base familiar é algo muito im-
portante para a boa educação, e prin-
cipalmente, para o futuro das crian-
ças e adolescentes. Infelizmente, os 
maus exemplos também começam 
dentro de casa, e isto já tive oportu-
nidade de me reportar neste mesmo 
espaço. Pois bem: relato aqui um 
fato que, longe de ser engraçado, é 

no mínimo preocupante. Dias atrás 
a Polícia Militar de São Miguel do 
Oeste deteve, em via pública, alguns 
adolescentes, que levavam consigo 
sacos plásticos, contendo em seus 
interiores produtos de furto. Três 
destes jovens foram detidos com dois 
frangos, e um suíno. Eram menores 
de 12, 14 e 15 anos, entregues na Po-

lícia Civil, com o acompanhamento 
do conselho tutelar. Eis aí o bom co-
meço para uma vida de crimes, uma 
vida delitos. O que se pode esperar 
de menores desta faixa etária, já in-
gressando no mundo do crime antes 
da maioridade? É de se pensar, mas 
principalmente, é de se preocupar. 
Quem comete pequenos furtos, nes-

ta fase da vida, não hesitará em pra-
ticar furtos maiores, em empreitadas 
criminosas muito mais perigosas, ao 
crescerem e aumentar a idade. Será 
que estes três adolescentes serão os 
potenciais delinquentes do amanhã? 
Infelizmente, com o sistema que te-
mos em nosso país de perspectivas 
para os jovens, em decorrência das 

desigualdades sociais, é algo que 
deve ocorrer. Por isso, um pequeno 
furto, que poderia até ser classificado 
de “furto famélico”, ou seja, de alguns 
objetos que poderiam servir tão so-
mente para matar a fome, se converte 
na mola propulsora para futuros de-
litos, maiores do que o simples furto 
de frangos e suíno. 

DELITOS QUE COMEÇAM CEDO
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HEPATITE C
SUS terá mais dois novos medicamentos 
contra a doença

Dois novos medicamentos contra he-
patite C serão oferecidos pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS). Mais modernos 

e eficazes, os remédios devem beneficiar mais de 
cinco mil pessoas com cirrose e fibrose avança-
da, que são estágios da doença que atinge o fíga-
do. Esses pacientes pertencem ao grupo de maior 
risco da doença. Os medicamentos fazem parte 
das estratégias do Ministério da Saúde para vigiar, 
prevenir e controlar as hepatites virais. A medi-
da foi apresentada pelo coordenador da área de 
Cuidado e Qualidade de Vida do Departamento 
de Doenças Sexualmente Transmissíveis e Aids e 
Hepatites Virais, do Ministério da Saúde, Ronaldo 
Hallal durante a décima segunda Mostra Nacional 
de Experiências Bem-Sucedidas em Epidemiolo-
gia, Prevenção e Controle de Doenças (Expoepi), 

que ocorreu em Brasília. Atualmente cerca de 33 
mil casos de hepatites do tipos A,B,C, D e E são 
notificados por ano no País. Para Ronaldo Hallal, a 
novidade vai melhorar o controle das hepatites no 
Brasil. Os medicamentos de uso oral que pro-
vavelmente vão mudar na próxima década a 
maneira de tratar e as chances das pessoas que 
tem a hepatite c se curarem. O Brasil já tomou 
a decisão de introduzir esses medicamentos. 
Essa é uma decisão bastante importante, colo-
ca o país na vanguarda nas ações de controle 
das hepatites no mundo. Os novos medicamen-
tos para a hepatite C devem estar disponíveis no 
SUS no início do ano que vem. Só em 2012 o Mi-
nistério da Saúde investiu em prevenção e com-
bate às hepatites 30 milhões de reais. O dinheiro é 
repassado para todos os estados brasileiros.

Instituto Nacional de Cardiologia alerta sobre os riscos 
do consumo excessivo de sal

Lavar as mãos com sabonete pode 
reduzir em até 40% os casos de diarreia     

Sódio

Conscientização

O Instituto Nacional de Car-
diologia do Ministério da 

Saúde aproveitou o Dia Mundial da 
Alimentação, comemorado nesta 
terça-feira, para fazer um alerta so-
bre os riscos do consumo excessivo 
de sódio. Em agosto, o ministro da 
Saúde, Alexandre Padilha, e o presi-
dente da Associação Brasileira das 
industrias de Alimentação, Edmundo 
Klotz, assinaram acordo que estabe-
lece metas nacionais para a redução 
do teor de sódio em alimentos fabri-
cados no Brasil, como temperos, ce-
reais matinais, caldos e margarina. O 

nutricionista do Instituto Nacional de 
Cardiologia, Marcelo Barros, refor-
ça a importância de reduzir o sódio 
nos alimentos para garantir qualida-
de e longevidade para a população: 
“É de fundamental importância 
principalmente para a prevenção 
de hipertensão arterial, que é um 
grande fator de risco para doenças 
cardiovasculares, principalmente 
o AVC, o chamado derrame. En-
tão quando a gente diminui o con-
sumo desse sódio a gente vai estar 
diminuindo também a incidência 
de doenças cardiovasculares.  Na 

realidade, o sal é fundamental ao 
nosso organismo. O problema é o 
excesso desse sódio. O consumo re-
comendado de sal é de cinco gra-
mas por dia. E o brasileiro hoje 
consome de 12g a 20g de sal ao 
dia. Então, é muita quantidade”. 

 O acordo assinado entre o Minis-
tério da Saúde e a Associação Brasi-
leira das Indústrias de Alimentação 
para reduzir o teor de sódio em ali-
mentos fabricados no Brasil determi-
na a retirada de quase nove mil tone-
ladas de sódio de vários produtos até 
2020.

Ministério da Saúde está reforçando a impor-
tância de se lavar as mãos como forma sim-

ples e eficaz de prevenção a várias doenças. Com isso, 
o Ministério mostra apoio ao Dia Mundial de Lavar as 
mãos, data comemorada em 15 de outubro e que é uma 
iniciativa da Fundo das Nações Unidas para a Infân-
cia (Unicef). De acordo com a Unicef e a Organização 
Mundial de Saúde (OMS), lavar as mãos com sabone-
te pode, por exemplo, reduzir em até 40% os casos de 
diarreia. Nós devemos lavar as mãos sempre antes das 
refeições, antes e depois de ir ao banheiro e ao chegar 

em casa, pois é nesses momentos que ficamos mais ex-
postos à contaminação. Uma pesquisa inédita feita pela 
Escola de Higiene Tropical de Londres revela um dado 
curioso: lavar as mãos pode levar o Brasil a economizar 
12 bilhões de dólares por ano. Este é o valor que o país 
gasta para tratar doenças causadas por vírus e bactérias, 
que podem ser evitadas se lavarmos bem as mãos. A 
pesquisa mostra também que essas doenças são as res-
piratórias, diarreia e infecções de pele.   

Fonte: Agência do Rádio

Fotos: Divulgação
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Economia POUPANÇA
HOJE 0,43%

DÓLAR COMERCIAL
COMPRA R$ 2,024

VENDA R$ 2,025

EURO
COMPRA R$ 2,643

VENDA R$ 2,644

LIBRA
COMPRA R$ 3,250

VENDA R$ 3,233

OURO (grama)
R$0,0848 0,0848%

ÍNDICES
INPC 0,43

IGP-M 1,43

IPCA 0,43

SALÁRIO
R$ 622,00

..................................................................................................

Economia catarinense deverá receber até o final de 2012 cerca de R$ 4,9 bilhões

13º salário deverá injetar R$ 131 bilhões 
na economia, diz Dieese

LEVANTAMENTO

O pagamento do 13º salário deverá in-
jetar cerca de R$ 131 bilhões na economia 
brasileira até dezembro, segundo aponta le-
vantamento do Departamento Intersindical 
de Estatística e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese) divulgado na segunda-feira (22).

O valor representa perto de 2,9% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) do país e será pago 
a 80 milhões de pessoas, entre trabalhado-
res do mercado formal, inclusive emprega-
dos domésticos, segurados da Previdência 
Social, aposentados e beneficiários de pen-
são da União e dos Estados. 

Do montante que será pago, perto de 
20% (R$ 26 bilhões) irão para os beneficiá-
rios do INSS; outros R$ 93 bilhões (71%) 
serão para os empregados formalizados; R$ 
6,4 bilhões (4,9%) para aposentados e pen-
sionistas da União e R$ 5,3 bilhões (4,1%) 

para os aposentados e pensionistas dos Es-
tados.

A quantidade de pessoas que receberão 
o 13º salário é aproximadamente 2,5% aci-
ma do calculado em 2011. "Estima-se que 
dois milhões de pessoas passarão a receber 
o benefício, por terem requerido aposenta-
doria ou pensão, por terem se incorporado 
ao mercado de trabalho ou ainda por terem 
tido o seu vínculo empregatício formaliza-
do", disse o Dieese, em nota.

Considerando todas as categorias de be-
neficiados, o maior valor médio para o 13º, 
de R$ 3.171, deverá ser pago em Brasília, e 
os menores nos estados do Maranhão, R$ 
1.030, e do Piauí, R$ 1.010. "Estas médias, 
porém, não incluem o pessoal aposentado 
pelo regime próprio dos Estados, cujo quan-
titativo não foi possível obter", afirmou.

O 13º na economia catarinense
A economia catarinense deverá receber, 

até o final de 2012, a título de 13° salário, cerca 
de R$ 4,9 bilhões, aproximadamente 3,7% do 
total do Brasil, representando aproximada-
mente, 3,7% do PIB estadual. O contingente 
de pessoas no estado que receberá o décimo 
terceiro foi estimado em R$ 3.338 mil, o cor-
respondente a 4,2% do total que terá acesso 
ao benefício no Brasil. 

Os empregados do 
mercado formal, celetis-
tas ou estatutários, repre-
sentam 64,2%, enquanto 
pensionistas e aposentados 
do INSS equivalem a 35,8%. O 
emprego doméstico com carteira 
assinada participa com 1,6%. Em rela-
ção aos valores que cada segmento receberá, 

nota-se a seguinte distribuição: os emprega-
dos formalizados ficam com 73,9% (R$ 3,6 bi-
lhões) e os beneficiários do INSS, com 26,1% 
(R$ 1,3 bilhão).

Para os empregados domésticos serão 
destinados 0,8% ou R$ 40,3 milhões. Santa Ca-
tarina registra o valor médio de R$ 1.408,68, 
com trabalhadores do mercado formal com 
R$ 1.683,66 e aposentados e pensionistas com 
R$ 1.069,82.

Novidades

Raimundo Colombo comemora 
vinda da BMW 
para Santa Catarina

É de Santa Catarina a pri-
meira unidade montadora da 
BMW no Brasil. O governador 
Raimundo Colombo comemo-
rou o anúncio que foi feito de-
pois de praticamente um ano 
de negociações com a empresa 
alemã. Para Colombo, faltam 
apenas pequenos ajustes para 
oficializar a vinda da fábrica 
para o Estado. Na segunda-feira 
(22), o governador apresentou o 
projeto de instalação para a pre-
sidente Dilma Rousseff, em Bra-
sília, e tratar dos últimos acertos 
de concessão dos incentivos fis-
cais oferecidos pelo Estado. “É 
uma grande conquista para San-
ta Catarina. Toda vez que uma 
indústria desse porte se instala, 
outras nascem ao entorno dela, 
gerando emprego e renda. As-
sim, a economia como um todo 
se desenvolve muito e com com-
petitividade”, afirmou Colombo.

O governador disse ainda 
que mesmo com a boa vontade 

da equipe de governo em aten-
der às necessidades básicas, a 
empresa já tinha intenção de se 
instalar em Santa Catarina pelas 
próprias características da iden-
tidade do Estado. Além disso, 
programas como o Pró-Emprego 
- que tem como objetivo a ge-
ração de emprego e renda no 
território catarinense por meio 
de tratamento tributário dife-
renciado do ICMS - concedidos 
a empreendimentos de grande 
relevância que se instalam no 
território catarinense, também 
foram decisivos na opção por 
Santa Catarina.

O lançamento do projeto de 
instalação da BMW em Santa 
Catarina será hoje (24), às 10h, 
no Teatro Ademir Rosa, do Cen-
tro Integrado de Cultura (CIC), 
em Florianópolis. O investi-
mento de aproximadamente R$ 
1 bilhão deve vir para Araquari, 
no Norte do Estado. Na primeira 
etapa, devem ser gerados 1,5 mil 

empregos diretos. Inicialmen-
te, a fábrica de Santa Catarina 
deverá produzir três modelos: 
Sedan Série 3, Hatch Série 1 e X1 
Crossover.

Outra boa notícia é que, com 
a montadora no Estado, o desejo 
de ter uma BMW pode estar mais 
próximo e mais barato. A previ-
são é que ocorra redução entre 
15 e 40% no valor dos modelos 
fabricados em Santa Catarina, 
em função de reduções no IPI e 
de cotas diferenciadas que serão 
oferecidas aos importadores.

"E não é porque Santa Cata-
rina tem fama de bom anfitrião. 
A BMW vai se sentir em casa. 
Por aqui, a marca de apenas 
três letras já conquistou o gos-
to de muita gente", destacou o 
governador. Segundo dados do 
IBGE, Santa Catarina, mesmo 
com apenas 3,2% do total da po-
pulação do Brasil, responde por 
quase 10% das vendas da BMW 
no país.

O Banco Central divulgou na quin-
ta-feira (18) informações sobre o mer-
cado de cartões de crédito no Brasil em 
2011. De acordo com a autoridade mo-
netária, o número de cartões de crédito 
existentes no Brasil somou 169,1 mi-
lhões no fim de 2011, o que representa 
uma queda de 2% sobre o ano anterior, 
ao mesmo tempo em que os cartões 
"ativos" (em funcionamento) somaram 
84,4 milhões, com recuo de 1% na com-
paração com o final de 2010.

Segundo a instituição, isso repre-
senta uma "inversão de tendência", 
uma vez que os cartões de crédito vi-
nham crescendo a uma taxa média de 
cerca de 20% ao ano nos últimos dez 
anos.

"Parte dessa queda se deve a ajus-
tes nas bases de cartões dos emisso-
res, resultantes dos processos de con-
solidação das aquisições ocorridas 
recentemente no mercado bancário. 
Os cartões emitidos sob a modalidade 
“híbrido” [em parceria com comercian-
te] foram os mais afetados pelo ajuste, 
o que resultou numa redução de sua 
participação de mercado para 16%, 
com queda de três pontos percentuais 
em relação ao ano anterior", informou 
o Banco Central.

Os números do BC também mos-
tram que os cartões de crédito, além 

de cobrarem a maior taxa de juros do 
mercado financeiro nacional, também 
tiveram suas tarifas elevadas em 2011. 
"No lado da emissão, a tarifa de anuida-
de subiu, em média, 15%. Por sua vez, 
a receita dos emissores com essas tari-
fas aumentou 18% no mesmo período, 
impulsionada pelo aumento médio das 
anuidades e pelo aumento da quanti-
dade dos cartões 'premium'", informou 
o Banco Central.

Sobre a receita total dos emissores, 
o BC informou que o financiamento 
de compras efetuadas com cartões de 
crédito representou 57% do total no 
ano passado, com alta de 13% sobre o 
ano de 2010. Dados da Associação Na-
cional dos Executivos de Finanças, Ad-
ministração e Contabilidade (Anefac) 
mostram que, em setembro, os juros 
médios cobrados no cartão de crédito 
somaram 228% ao ano - a modalidade 
mais cara do mercado.

Com juros altos, a inadimplência 
destas operações também é grande. 
Segundo dados do Banco Central, mais 
de um terço das operações não são pa-
gas em dia. "Considerando os custos 
totais dos emissores, a inadimplência 
respondeu por 34%, o que representa 
incremento de 27% em relação ao ano 
anterior", acrescentou a autoridade 
monetária.

Dados
Cai número de cartões de 
crédito, mas bancos ganham 
mais com tarifa
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Geral 

OUTUBRO ROSA

O encontro teve por objetivo conscientizar as mulheres sobre a importância da prevenção do câncer de mama

Chá da Rede Feminina 
homenageia ex-presidentes

Dando sequência a 
programação do 
Outubro Rosa, foi 
realizado na tarde 

de domingo (21), no Maravilhas 
Park Hotel, a 15ª edição do Chá 
Beneficente da Rede Feminina. 
Os quitutes do chá foram confec-
cionados e doados pelas voluntá-
rias. Aproximadamente 500 con-
vites foram comercializados para 
o evento. 

O Outubro Rosa visa cons-
cientizar as mulheres sobre a im-
portância da prevenção do câncer 
de mama. Em Maravilha, a inicia-
tiva está sendo coordenada pela 
presidente da RFCC, Maria Joa-
na Divina. Segundo a presidente 
“nobre é o serviço que fazemos 
para a comunidade e para as mu-
lheres”.

No Chá, foram homenageadas 
as ex-presidentes da Rede Femi-
nina, que receberam uma placa 
de reconhecimento pelo serviço 
prestado. 

As próximas atividades do 
Outubro Rosa serão: hoje (24) 
será realizada, às 14h na Apae 
de Maravilha, uma palestra so-
bre prevenção do câncer e sobre 
o Outubro Rosa. Na quinta-feira 
(25), serão feitos exames nas fun-
cionárias da Aurora. E, encerran-
do a programação, no próximo 
domingo (28), será realizada uma 
missa em Ação de Graças às pes-
soas acometidas pelo câncer, na 
Igreja Matriz de Maravilha às 9h. 

Fotos: Janaína Hanauer/O Líder

Quitutes do chá foram confeccionados e doados pelas voluntárias Ex-presidentes foram homenageadas

Aproximadamente 500 convites foram comercializados para o chá Músicos tocaram o hino da Rede Feminina
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ISABEL MÜLLER

Visando conscientizar a população sobre as 
formas de combate à doença foi criado o Dia Mun-
dial e Nacional da Osteoporose, comemorado no 
dia 20 de outubro. A data foi instituída em 1996, 
pela Sociedade Britânica de Osteoporose e adota-
do pela International Osteoporosis Foundation em 
1997. 

A osteoporose é uma doença que atinge idosos 
e principalmente mulheres pós-menopausa, que 
é caracterizada pela diminuição da massa óssea, 
com consequente enfraquecimento e fragilidade 
do osso e maior possibilidade de fraturas, mes-
mo após pequenas quedas e traumas. Estatísticas 
apontam que uma em cada quatro mulheres, após 
a menopausa, têm osteoporose e uma a cada cinco 
mulheres que já tiveram fratura sofrerão outra fatu-
ra, em menos de um ano. No Brasil, mais de 10 mi-
lhões de pessoas têm a doença e, no mundo, esse 
número chega a 200 milhões.

Conforme a endocrinologista, Aline Hübner, os 
principais tipos de osteoporose são: osteoporose 
pós-menopausa, que atinge mulheres após a me-
nopausa, podendo ocorrer fratura de coluna. Oste-
oporose senil, que atinge pessoas com mais de 70 
anos. Tanto a fratura de coluna quanto a de quadril 
podem ocorrer. Osteoporose secundária, que atin-
ge pessoas com doença renal hepática, endócrina, 
hematológica ou que usam alguns medicamentos, 
por exemplo, corticóides.

Além disso, outros fatores que poderão levar a 
osteoporose são histórico familiar, dieta pobre em 
cálcio e vitamina D, fumo, álcool, vida sedentária e 
deficiência hormonal.

De acordo com a endocrinologista, a osteo-
porose pode não provocar sintomas. “A dor pode 
acontecer em consequência de fratura, que pode 
ocorrer espontaneamente, principalmente em co-
luna, quadril e punho. O osso fica tão fraco que 
pode haver achatamento da vértebra. Pode ocorrer 
encurvamento da coluna “corcunda” e diminuição 
da altura”, aponta.

Aline também explica, que a osteoporose pode 
ser prevenida e tratada com excelentes resulta-
dos. O tratamento é a suplementação com cálcio 
e outros medicamentos específicos. “O tratamen-

to medicamentoso deve ser indicado e prescrito 
pelo médico. Lembramos também a importância 
da atividade física para a prevenção e tratamento”, 
ressalta.

Para diagnosticar a osteoporose o exame mais 
utilizado é a densitometria óssea, que permite ava-
liar o estágio da doença e serve como método de 
acompanhamento do tratamento. Segundo Aline 
Hübner, é um exame indolor que mede a massa ós-
sea na coluna e no fêmur. “Se você tiver tido uma 
fratura por qualquer queda, também tem o diag-
nóstico de Osteoporose”, esclarece.

Nos idosos, a osteoporose pode levar a com-
plicações sérias como dores crônicas, dificuldades 
para locomoção e diminuição da qualidade de vida.

Dona Diomira Madalozzo, 71 anos, descobriu 
que estava com osteoporose há 20 anos, após ter 
uma queda, onde quebrou uma perna e um braço. 
“Demorou quatro meses para me recuperar. Sinto 
muita fraqueza nos ossos e quando o tempo está 
para chuva também sinto muito cansaço, sinto dor 
somente no local onde a osteoporose está localiza-
da”, ressalta.

Além dessa queda, dona Diomira já teve outras. 
Na última queda grave, acabou quebrando a bacia, 
onde passou por uma cirurgia e colocou uma pró-
tese, para uma recuperação mais rápida e para não 
ocorrer de quebrar mais o local. “Eu caio muito fá-
cil, as vezes por besteira, perco o equilíbrio e vou 
para o chão, tenho que ter muito cuidado”, diz.

Os seus cuidados é para não cair, cuidar da ali-
mentação e consumir bastante frutas, verduras, ce-
reais e até chás naturais. “As pessoas devem se cui-
dar mais. Tem algumas que fazem atividades físicas, 
não sou contra, mas fazem sem acompanhamento 
e depois ficam reclamando de dor, e as vezes nem 
sabem, mas podem ter osteoporose. O médico me 
orientou para caminhar, mas moderadamente, na 
rua eu não caminho, porque tenho muito medo de 
cair, mas caminho em casa todos os dias no apare-
lho, sempre dentro das minhas limitações”, ressalta.

O caso de dona Diomira é hereditário. Sua mãe 
tinha e todas as suas irmãs também têm a osteopo-
rose. “Não tem o que fazer porque é uma doença 
que não tem cura, então devo somente me cuidar 
para não cair e ocasionar outras complicações”, fi-
naliza.      

Diomira Madalozzo, 71 anos, têm 
osteoporose há mais de 20 anos

Isabel Müller/O Líder

Conheça o método de prevenção e o tratamento da doença que é caracterizada pela 
diminuição da massa óssea, com consequente enfraquecimento e fragilidade do osso

20 de outubro: Dia Mundial 
da Osteoporose

SAÚDE 
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COMO PREVENIR A OSTEOPOROSE 
POR MEIO DE ALGUNS ALIMENTOS:

- SOJA: riquíssima numa substância chamada isoflavona, 
com estrutura muito parecida com o hormônio feminino 
estrógeno, que, em consequência ajuda os ossos a absorver 
minerais como o cálcio, por exemplo. O soja, assim como 
seus derivados, é altamente recomendado para as mulheres 
que entraram na menopausa e que já reduziram sua produ-
ção de estrógeno, protetor natural contra a osteoporose.

- VEGETAIS FOLHOSOS: principalmente os de cor 
verde, como brócolis, couve, couve-flor, espinafre e agrião, 
são ricos em cálcio e vitamina D. Pesquisadores da Uni-
versidade de Berna, na Suíça, descobriram que a ingestão 
de grandes quantidades desses vegetais ajuda a aumentar a 
densidade óssea em até 3%.

- LEITE: se você não tem intolerância à lactose, este é um 
dos principais alimentos para fortalecer os ossos. O Minis-
tério da Saúde aconselha que adultos com menos de 50 
anos de ambos os sexos consumam 1000 mg de cálcio por 
dia, enquanto que aqueles que têm mais de 50 precisam 
de 1200 mg. Um copo de 250 ml de leite tem 300 mg de 
cálcio.

- DERIVADOS DO LEITE: se você não gosta de leite, o 
iogurte pode ser uma boa opção. Possui quase a mesma 
quantidade de cálcio que o leite e alguns ainda são enri-
quecidos com vitamina D, nutriente fundamental para 
prevenir a perda de cálcio dos ossos. O queijo também é 
uma ótima alternativa e existem versões livres de lactose 
se você tem intolerância.

- SARDINHA: contém altas doses de cálcio e vitamina D. 
Um prato com três sardinhas é tão ou mais benéfico para 
os ossos do que um copo de leite ou de iogurte.

- SALMÃO, ATUM E TRUTA: estas espécies de peixe 
têm a melhor combinação para manter a saúde dos ossos: 
vitamina D, cálcio e ômega-3. Com uma alimentação rica 
nesses nutrientes e o costume de fazer exercícios, fica mui-
to difícil perder massa óssea.

- NOZES, CASTANHAS, AMÊNDOAS, PISTACHE E 
AMENDOIM: riquíssimas em ômega-3 e cálcio. Segun-
do pesquisa feita pela Universidade da Pensilvânia, o 
ômega-3 encontrado nestas oleaginosas pode ter efeitos 
protetores sobre a saúde dos ossos.

- LINHAÇA: o consumo de sal de cozinha em excesso 
pode disparar a perda de cálcio dos ossos. O consumo 
regular de linhaça auxilia os rins a excretar o excesso de 
sódio, podendo proteger os ossos da perda de cálcio. Além 
disso, é uma ótima fonte de ômega-3.

- TOMATE: rico em minerais como magnésio, ferro, 
fósforo, manganês e potássio, participantes importantes na 
formação dos ossos. Também possui vitaminas A, C e li-
copeno, substância que dá a coloração vermelha ao tomate 
e que previne contra vários tipos de câncer.

Métodos de Prevenção 
a Osteoporose

A prevenção engloba uma série de medidas como fazer exercícios físicos suaves desde ca-
minhadas até a realização de um programa de exercícios estabelecido pelo médico ou pelo fi-
sioterapeuta, como alongamento, exercícios para melhorar o equilíbrio e para fortalecimento 
dos músculos.

Nutrição adequada com alimentos ricos em cálcio (como leite e derivados), verduras 
(como brócolis e repolho), camarão, salmão e ostra, além de evitar quedas; parar de fumar; 
evitar excesso de álcool e também moderar no consume de café e da dieta com muito sal.

O uso de cápsulas de gérmen de soja ou a reposição hormonal em mulheres durante e 
após a menopausa consegue evitar a osteoporose.

A eliminação dos maus hábitos de vida, o estímulo à atividade física e a exposição mo-
derada e correta aos raios solares devem ser sempre consideradas seja na prevenção ou no 
tratamento da osteoporose. 

Pontos fracos do esqueleto
01) Coluna vertebral - Pessoas idosas podem fraturar as vértebras da coluna com frequên-

cia. A chamada “corcunda de viúva” é uma deformação comum e pode até levar à diminuição 
de tamanho do doente.

É muito importante saber que a maioria das fraturas que ocorrem na coluna se situam na 
região torácica e não na região lombar como tem sido descrito pela maioria dos reumatologistas 
e ortopedistas. 

02) Punho - Por ser um ponto de apoio, é uma área na qual as fraturas acontecem normal-
mente. Os ossos sensíveis têm pouca estrutura para sustentar o peso do corpo quando cai.

03) Quadril - As fraturas de pelve são difíceis de cicatrizar e podem levar à invalidez. Estudos 
mostram que em torno de 50% dos que fraturam o quadril não conseguem mais andar sozinhos.

04) Fêmur - Também muito comum entre os que desenvolvem a doença. É frequente tanto 
em homens quanto em mulheres, principalmente depois dos 65 anos. A recuperação costuma 
ser lenta.

Fotos: Divulgação
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HORÓSCOPO

ÁRIES 
O ariano inicia a semana cheio de energia e 
com muitas ideias na cabeça, que logo poderão 
começar a ser colocadas em prática, mas que 
para a sua realização necessitarão de planos 
bem elaborados. 

TOURO
Com o dia a dia intenso de atividades é possível 
que você tenha alguma dificuldade para saldar 
todos os seus compromissos e ao longo do dia 
você acabará um pouco estressado. No entanto, 
se você direcionar suas atividades com um bom 
planejamento, conseguirá dar conta de tudo e 
não deixará que situações inesperadas lhe 
tirem o bom humor.

GÊMEOS
O dia a dia do geminiano está tão intenso de 
acontecimentos que as horas do dia parecem 
voar! Você pode ter dificuldades para direcio-
nar suas energias num só objetivo e acaba prej-
udicando o sucesso de suas iniciativas. Neste 
período Júpiter se encontra em retrogradação 
em seu signo e poderá ajudá-lo a rever algumas 
de suas escolhas profissionais. 

CÂNCER
Alguns de seus objetivos não se concretizaram 
conforme seu desejo, mas você não deve ficar 
chorando no leite derramado! Afinal, você tem 
outros recursos e com um pouco de criativi-
dade acabará por encontrar os meios adequa-
dos para contornar as situações mais difíceis. 

LEÃO
O leonino inicia um período de intensa 
atividade e deve concentrar as suas energias 
em busca de seus objetivos, mas sem perder 
de vista que para ser bem sucedido em suas 
atividades você precisa encontrar o equilíbrio 
entre as tarefas e o descanso! 

VIRGEM
O virginiano experimenta um período de 
grandes oportunidades com seu regente tran-
sitando no signo de Libra desde o dia 17. O 
trabalho em equipe está sendo amplamente 
favorecido e você se sentirá amplamente rec-
ompensado se conseguir aliar criatividade e 
determinação. 

LIBRA
Mercúrio transita em seu signo e estimula a 
sua mente que neste momento experimenta 
uma enorme criatividade! A configuração es-
telar do momento é adequada para o inicio de 
inúmeras atividades, mas você precisa saber 
direcionar suas ações para não se exaurir em 
inúteis atividades! 

ESCORPIÃO
Com Saturno iniciando seu trânsito em Es-
corpião, você será chamado a assumir algu-
mas responsabilidades que talvez você tenha 
procurado adiar ou evitar! Para você é chegado 
o momento de redobrar o empenho, pois agora 
terá a oportunidade de construir as bases para 
um futuro profissional solido e bem sucedido! 

SAGITÁRIO
O sagitariano vive num turbilhão de solici-
tações e tem muita dificuldade para se fixar 
num só objetivo, por isso pode não alcançar 
nenhum! Com Júpiter, seu regente, em trânsito 
em oposição ao seu signo durante o ano inteiro, 
existe um risco de hiper ativação energética 
que acabará promovendo um desperdiço inútil 
de energias.

CAPRICÓRNIO
Mesmo enfrentando inúmeros desafios em seu 
ambiente profissional e precisando de grande 
habilidade para driblar todos os obstáculos 
que aparecem em sua vida como meteoros no 
espaço sideral, você, capricorniano, conseguirá 
o sucesso almejado se tiver habilidade e malea-
bilidade.

AQUÁRIO
O aquariano está experimentando um momen-
to de inesperado equilíbrio entre o mental e o 
físico e não deve desperdiçar nenhuma ocasião 
para se fortalecer, inclusive espiritualmente.

PEIXES 
Desde que Netuno ingressou em seu signo, os 
piscianos do primeiro decanato podem estar 
vivendo num estado de confusão que torna 
seus objetivos pouco claros e de difícil materia-
lização. Se este for o seu caso, você precisa con-
fiar na sua intuição para gerar novas ideias que 
servirão para conduzi-lo num porto seguro. 

Religião e Você COLUNA PASTORAL

PARA REFLETIR: ENTRE EVANGELHO 
- Mc 10,46-52 a) Os dois cegos símbolos dos 
discípulos. A cura do cego de Jericó, pratica-
mente, no final da segunda parte do evangelho 
faz um paralelo com a cura do cego de Betsai-
da (cf. 8,22-26) no final da primeira parte. O 
cego de Betsaida simboliza o primeiro esforço 
de Jesus de abrir os olhos dos discípulos. Jesus 
ordena que não entre no povoado, para indicar 
que não devia voltar a participar da sociedade 
que marginalizava as pessoas. Mas a cura com-
pleta dos discípulos é um trabalho difícil para 
Jesus. Entretanto, para finalizar seus milagres 
temos a coroação do esforço de Jesus na cura 
do cego de Jericó, o discípulo perfeito. Aqui a 
fé já está purificada e o cego sai da marginali-
zação e, totalmente desvinculado da socieda-
de marginalizante, segue o caminho de Jesus 
rumo a Jerusalém, cidade do confronto com 

as lideranças opressoras.  B) O cego confessa 
Jesus como Messias. A confissão do cego Bar-
timeu se aproxima da de Pedro (8,29) e da do 
centurião romano (15,39). Chamando Jesus de 
Filho de Davi ele está professando a fé em Je-
sus como Messias. É exatamente a tese que o 
evangelista Marcos se propõe a provar, quando 
inicia o seu evangelho: Evangelho de Jesus, o 
Messias (Cristo), o Filho de Deus. O cego sabe 
quem é Jesus. Isso mostra que o verdadeiro 
discípulo sabe quem é Jesus mesmo sem tê-lo 
visto. Reconhecendo Jesus ele grita por pieda-
de, mas a sociedade impiedosa o repreende 
e o manda calar. É a sociedade dominante 
que tenta sufocar o grito dos pequenos e 
desvalidos. Mas os pequenos do Reino não 
desistem. O cego grita mais alto ainda. C) A 
vocação do cego. Jesus pára e manda cha-
mar o cego. Aqui está a vocação. Jesus cha-

ma. Agora o grupo se transforma em porta voz 
de Jesus, encorajando o cego a ir até Jesus, a 
responder o chamado. “Jogou o manto fora” 
indica o abandono de tudo por causa de Jesus. 
Ele rompe com a sociedade que o marginaliza-
va e faz como os apóstolos que deixaram tudo 
para seguir o mestre. O manto era tudo que o 
cego tinha; servia de cama, de coberta, como 
também para receber as esmolas da socieda-
de. Era, portanto, símbolo de sua dependência. 
Jesus pergunta o que ele quer que Jesus faça. A 
resposta é profunda: ele não quer esmola, ele 

quer ver de novo. Primeiro, ele pede piedade 
de sua situação de indigência e marginaliza-
ção, depois ele larga tudo o que o oprimia e o 
fazia dependente. Agora, ele pede um instru-
mento de libertação: o ver. Ele quer ver Jesus, 
ele quer ver o caminho da libertação, ele quer 
comprometer-se com Jesus. Ele quer ser envia-
do como os apóstolos. Jesus de fato diz: “Vai, 
tua fé te salvou”. É a missão principal do dis-
cípulo, é o seguimento do mestre a caminho 
de Jerusalém. O cego é, portanto, o discípulo 
perfeito.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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Conjunto
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inimigo do

Batman
(Cin.)
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fingido
(fig.)

Fábrica
de móveis

de
madeira

A nature-
za íntima
de uma
pessoa

Conjun-
ção alter-

nativa
(Gram.)
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rio agrega-
do de em-
baixadas
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cesta de
basquete

Hiato de
"suor"

Garanti-
dos (pelo
seguro)

Alvo da
proteção
do colete
policial

"Nacional",
em PNB
(Econ.)

Seu
porteiro é
São Pedro

(Folcl.)

O antílo-
pe, em
relação
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tante da
lei no Ve-
lho Oeste
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de medida

topo-
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se da
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à foz

Evento pré-carnava-
lesco que abre ofici-

almente a folia de mo-
mo em João Pessoa

Incomuns

Ferida
aberta,

supurada

A pessoa
que fala
demais

Artigo
definido
feminino

As sílabas
mais

fracas 
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palavra

Desviado do caminho
Fator avaliado no

processador
(Inform.)

Casaco, em inglês
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se fazem vassouras

(?) a pílu-
la: melho-
ra a apa-
rência de
algo ruim

(pop.)
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Instru-
mento de

sopro
Categoria

Ouvido,
em inglês
Tempero 

de saladas

Edifício
(abrev.)
Chuva, 

em inglês
15, em

romanos
Braço, 

em inglês

Põe-se
na cama

Hora
(abrev.)

Raio
(abrev.)

Sala
(abrev.)

3/arm — ear. 4/coat — rain. 6/átonas. 9/mascarado.
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Shortinhos despojados: Jeans Destroyed com tachinhas e Spikes 

Moda Verão 2013: conheça 
as principais tendências 

da moda para esta estação

Há tempos, já podemos 
observar as mudan-
ças das tendências da 
moda. Muitas meninas, 

por exemplo, já modificavam suas cal-
ças jeans em casa para se vestir de acor-
do com as tendências da nova estação.

Hoje, esta tendência tem nome: 

“Jeans Destroyed” e está super em alta. 
Presente nos melhores looks de street 
style “estilo de rua” elas compõem per-
feitamente os looks despojados e casu-

ais para o dia a dia e fazem um par per-
feito com sapatilhas, slippers e também 
com salto alto. 

A tendência aparece em calças, 

shorts, saias e jaquetas. São usadas por 
pessoas ousadas e de estilo marcan-
te que acompanham a moda em seu 
auge.

Outra tendência são os shortinhos românticos de renda guipir e crochê. Confira alguns look usando este estilo:
Shortinhos Românticos: Renda Guipir e Crochê

Fotos: Divulgação
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Fotos: Divulgação

Candy Colors
A moda já está aderindo as delícias das cores Candy 

Colors, “cores que lembram gomas de criança” lançando 
agora as cores da nova tendência e apostando em primei-
ro lugar no sucesso dos tons pastéis.

Elas que prometem tomar conta do verão 2013. As 
cores de balinhas vêm para dar um ar de elegância sem 
deixar de ser cor, elas lembram a década de 50 e 60 cha-
mando atenção justamente em sua discrição e elegância.

Para quem acha que por terem tons mais suaves a 
tendência chega perto do segmento infantil, se engana a 
combinação destas cores com o minimalismo fica perfei-
ta, e é desta forma que ela será mais usada, sem todos os 
babados e fru frus do verão passado.

Amarelo e azul bebê, verde menta, rosa claro, lilás, 
estas são algumas das cores que compõem a cartela das 
Candy Colors, delicadas e com fundo frio podem valo-
rizar a pele de todas as mulheres brasileiras, e, sem pre-
conceito nenhum, com certeza, vai ter uma cor preferida 
para cada uma de nós.

Na Europa as tendências Candy Colors não inva-
diram apenas o mundo da moda, mas estão presentes 
também na decoração das casas e das lojas que acompa-
nham as tendências e modificam junto com as estações a 
decoração e os ambientes aonde vivem.

Neon
As cores neon marcaram pre-

sença no verão de 2012 e, as tonali-
dades mais “acesas” continuarão na 
moda de 2013.

As cores neon foram muito usa-
das nos anos 80. Depois de um bom 
tempo, meio desaparecidas dos 
looks, voltaram para ficar. Embora 
muitas pessoas não gostem da in-
tensidade destas tonalidades, não se 
pode negar o fascínio que elas exer-
cem sobre a grande maioria, caindo 
no gosto das crianças e até dos mais 
velhos.

Este verão permitirá o uso do 
neon em todos os setores da moda. 
A tendência mais forte, porém, está 
nas cores dos biquínis. E isso pro-
mete deixar as mulheres mais boni-
tas, na piscina ou na praia. Imagine 
um belo bronzeado, em contraste 
com as cores neon?
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Os Spikes já invadiram o mundo da moda e o seu foco principal são todos os modelos imagináveis de calçados. Confira!

A moda é mesmo uma correria. 
As mudanças vão surgindo e, em um 
piscar de olhos, estão tomando conta 
de nossas vidas. Mais uma tendência 
lançada há pouco no Brasil, que já é 
encontrada em muitas lojas, é o famo-
so tingimento em degrade Dip Dye.

Esta técnica assim como a des-
troyed pode ser feita em casa, basta 
você “encostar” uma parte de roupa na 
tinta já preparada para tingir o tecido 
ou também com água sanitária para 
descolorir. A aplicação pode variar de-
pendendo do efeito que você deseja. 

Podemos encontrar vários tutoriais na 
internet mostrando o passo a passo de 
como fazer a sua peça Dip Dye. 

A técnica tem uma aplicação bem 
suave e os tons são chamados de om-
bré. Além de fazer parte do mundo 
fashion nos looks, Dip Dye também 

está invadindo o mundo da estética, 
sendo visto em unhas e o mais famo-
so de todos o Ombré Hair nos cabelos 
clareando levemente na raiz dos cabe-
los castanhos, e um pouco mais claros 
nas pontas, iluminando o contorno do 
rosto.

A peça de roupa mais procurada é 
o short jeans com Dip Dye, que fará o 
maior sucesso no verão 2013, deixan-
do o look mais leve e descontraído, 
mas esta tendência também é encon-
trada em várias outras peças, como 
vestidos, blusas, saias e casaquinhos.

Dip Dye

Fotos: Divulgação
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Maxi brinco é um sinônimo de poder 
em matéria de acessório. Cai bem 
em qualquer mulher e combina 

muito com cabelos presos e decote tomara que 
caia.

Um dos destaques do desfile de verão 2013 
de André Lima foram os brincões marcantes 
e, ao mesmo tempo, leves, ideal para a estação 
mais quente do ano. Esse tipo de acessório com-
bina com uma ocasião especial, como uma festa, 
por exemplo. Para quem quer usá-lo no dia a dia, 
vamos logo avisando: ele não é prático, por isso é 
melhor guardá-lo para os eventos especiais.

Os maxi brincos em forma de candelabro fa-
zem parte de um estilo de bijuteria em tamanhos 
grandes, bastante conhecido das mulheres. O 
acessório apareceu nas passarelas em várias ver-
sões, alguns com muitos penduricalhos, como 
pedras e desenhos geométricos. O melhor é os 
brincões dispensam o uso de outros acessórios.

Franjas
Outra tendência são as franjas nas roupas. Confira os looks:

Fotos: Divulgação

Colaboração: Karine Müller
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

“Ninguém ama outra pessoa pelas qualidades que ela tem, caso contrário os honestos, simpáticos 
e não fumantes teriam uma fila de pretendentes batendo a porta”.

(Arnaldo Jabor)
Aos nossos leitores, uma excelente semana e até a próxima edição!

Divulgação

Divulgação

“A amizade duplica as alegrias e divide as tristezas”. (Francis Bacon).
E é pensando assim que as amigas Mari, Ana Paula, Mahara, Rikeli, Sama-

ra, Thaís, Luana, Claudia, Jessica, Caroline e Marília reúnem-se semanalmen-
te para colocar os papos em dia, regados de muitas gargalhadas, sem contar 
nos pratos deliciosos que degustam a cada encontro. Muitas felicidades para 
todas vocês!!

Fotos: Arquivo pessoal

Luís Fernando!

“Por acreditar que este dia che-
garia você se esforçou e buscou 
a cada dia o seu sonho. Por seus 
próprios méritos venceu, e hoje os 

aplausos são todos para você. 
Que Deus esteja sempre 

junto de você nesta cami-
nhada, dando-lhe felici-

dades e realizações”. 
Parabéns pela 

formatura de Ciên-
cias Contábeis pela 

Unochapecó. Com 
muito amor e 
carinho, de seus 
pais Jacob e Mar-
lise e sua irmã 
Ana Paula

Na terça-feira (23) quem come-
morou o seu aniversário foi Andreia 
Zimmermann. Muitas felicidades, 
saúde, sucesso e que todos os seus 
sonhos tornam-se realidades! Para-
béns!

Luciano... 
Parabéns pelo seu ani-

versário que será comemo-
rado amanhã (25). Que a 
alegria vivida nesse dia tão 
especial permaneça para 
sempre em seu coração, 
que os anjos te iluminem 
e te guardem. Mantendo 
sempre esse sorriso no ros-
to, que muito me alegra dia 
após dia...

E lembre-se “A vida é 
feita de novos começos mo-
vidos pelo desafio sempre 
novo de viver e fazer todo 
sonho brilhar.” Felicidades 
sempre, te amo muito!

Sua namorada, Maiara 
Schneider

Na última segunda-feira (22) quem festejou 
o seu dia foi a Thaise Carolina Campana. Muitas 
felicidades a você, que todos os seus sonhos se 
concretizem!!! Abraços... 

Não perca, dia 
14 de novembro o 
“Oba Oba do Inti-
kemo”. A festa pro-
mete ser um suces-
so... Será na Play 
Club e  os ingressos 
já estão sendo co-
mercializados com 
os integrantes do 
grupo... E com to-
das essas atrações, 
você não pode ficar 
de fora!!!!! 

Na próxima sexta-feira (26) quem completa mais 
um ano de vida é o consultor de gestão Marco Antônio 
Scariot. Muitas felicidades, saúde e sucesso é o que de-
sejamos a você! Que as alegrias vividas neste dia espe-
cial permaneçam no seu coração, fazendo com que a sua 
vida seja recheada de muitas alegrias! Com muito cari-
nho, dos familiares, da namorada Simone Galera e de 
toda a equipe da Empresa CSV Soluções Empresariais... 

Amanhã (25) 
quem completará 
mais um ano de 
vida é a simpáti-
ca Magali Batista. 
Muitas felicida-
des por este dia 
especial... 
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Cunha Porã
SAÚDE

Academia oferece opções para que as pessoas possam se 
exercitar e melhorar sua qualidade de vida 

Academia ao ar livre é instalada no 
município

A Administração Municipal de 
Cunha Porã realizou a entrega de 
mais uma academia ao ar livre para 
os munícipes. Esta é a terceira entre-
gue nesta administração. A primeira 
foi instalada no Bairro Kempfer em 
2009, e a segunda, na praça da ban-
deira em 2010, e tem tido ótima acei-
tação da população.

Os recursos para a construção 
dessa academia foram viabilizados 
por meio de emenda parlamen-
tar do deputado estadual Maurício 
Eskudlark (PSD), com contrapartida 
do município. O valor total do inves-
timento foi de 35.430,00, além da 
área. Este foi um pedido da popula-
ção para que a academia fosse insta-
lada no Bairro Jardim, atendendo os 
munícipes deste e de bairros próxi-
mos, principalmente idosos que ne-
cessitam praticar atividades físicas.

A prefeita Luzia Vacarin agra-
deceu o empenho do deputado 
Maurício para viabilizar este recur-
so e ressaltou a importância da co-
munidade usar e cuidar bem desse 
patrimônio que é de todos. “É muito 
bom realizar mais um desejo da po-
pulação. Muitos munícipes espera-
vam por esta academia ao ar livre. 
É uma opção para as pessoas que 
não tem tempo para frequentar uma 

Os investimentos para a aquisição foram da administração e de emenda 
parlamentar do deputado estadual Maurício Eskudlark (PSD)

Divulgação/prefeitura

academia particular em determina-
dos horários ou mesmo que não tem 
condições financeiras para isso”, res-
salta.

A academia conta com: aparelho 
simulador de caminhada; aparelho 
simulador de esqui; aparelho para 
flexão de pernas; volantes para mo-
vimentação de membros superiores; 
aparelho de simulação de cavalga-
da; aparelho de simulação de remo; 
aparelho de movimentação lateral; 
cadeira com dois exercícios para 

membros superiores e um exercício 
para membros inferiores; simulador 
de caminhada triplo; simulador de 
esqui triplo; barras paralelas hori-
zontais; barras paralelas verticais; 
conjunto de alongadores; trapézio; 
jogo de argolas e prancha de abdo-
minal.

Todos os aparelhos contem in-
formações necessárias aos usuários 
antes de iniciar as atividades físicas 
e recomendações para a realização 
dos exercícios.

A Secretaria Municipal de Edu-
cação de Cunha Porã, no mês de 
setembro, recebeu por meio do Pla-
no de Ações Articuladas (PAR), do 
Ministério da Educação/Fundo Na-
cional de Desenvolvimento da Edu-
cação um conjunto com carteiras e 
cadeiras novas para a rede munici-
pal de ensino.

Foram recebidos 90 conjuntos 
de carteiras e cadeiras para alunos 
com altura entre 1,59 e 1,88, 198 
conjuntos de carteiras e cadeiras 
para alunos com altura entre 1,19 e 
1,42, 17 mesas para professores, 200 
conjuntos de carteiras e cadeiras 
para alunos com altura entre 1,33 
e 1,59, e 16 mesas adaptadas para 
receber cadeirantes, totalizando um 
valor de R$ 66.975,00.

De acordo com o Secretário de 
Educação Ademar Roque Ely, o mu-

nicípio recebeu estes materiais do 
Governo Federal após elaborar o 
PAR 2011/2014, e atender todas as 
especificações do plano. Ademar 
ressalta que a conquista melhora 
ainda mais o ambiente escolar das 
crianças.

 “Com uma equipe capacitada e 
competente conquistamos projetos 
de grande porte como este, e ou-
tros que ainda serão entregues este 
ano. Buscamos isso pelas nossas 
crianças, pela melhoria da qualida-
de de ensino e tudo o que envolve 
o ambiente escolar. Recentemente 
climatizamos a rede municipal de 
ensino, além de reformamos todos 
os estabelecimentos, garantindo 
assim, além de profissionais capaci-
tados, ambiente seguro, agradável e 
adequado para que nossas crianças 
aprendam cada dia mais”, conclui.

Infraestrutura

Desfile

Escolas recebem novas 
carteiras e cadeiras

CEI Alice Silva Winckler 
promove concurso menina 
doçura e príncipe

Divulgação/prefeitura

Carteiras e cadeiras totalizam R$ 66.975,00 em investimentos na 
infraestrutura da educação

Calçamento
Pavimentação em andamento na 
Linha Morada do Verde

Os gestores municipais de Cunha Porã, 
acompanharam nos últimos dias as obras 
de pavimentação com pedras irregulares 
de basalto – calçamento, da Rua Engenhei-
ro Serafim Enos Bertaso, no Bairro Cidade 
Alta. As obras iniciaram no mês setembro 
e devem ser concluídas em breve. A reali-
zação do calçamento foi possível por meio 
do investimento de recursos próprios da 
Administração Municipal.

A intenção é melhorar a qualidade do 
acesso da rua e beneficiar todos os mora-
dores e demais munícipes que transitam 
pelo local. A obra com área de execução 
de 1.369,00 m² terá o valor total de obra é 
de R$ 42.967,56. A Administração Munici-
pal ressalta que esta é uma obra de grande 
importância, por ser uma das principais 
ruas de acesso do bairro, e ser uma antiga 
solicitação dos moradores. Obras iniciaram no mês setembro e devem ser concluídas em breve

Divulgação/prefeitura

O Centro de Educação In-
fantil (CEI) Alice Silva Winckler, 
de Cunha Porã, irá realizar mais 
uma edição do concurso ‘Me-
nina Doçura e Príncipe’, no do-
mingo (28), às 15h, no Esporte 
Clube Cunha Porã.

Irão participar 11 crianças: 
Ana Gabriela Machado; Arthur 
Machado Canello; Camila San-
tana Jahnel; Eduarda Meyer; 
Eduarda Pilz; Isaac Kempfer; 
Gabrieli Marchioro; Janaína 
Cardoso; Lavínia Dumke; Ke-

tlyn Rachor e Tuami Bortolanza.
A direção, funcionários e 

Associação de Pais e Professores 
do Centro de Educação Infantil 
Alice Silva Winckler agradecem 
aos patrocinadores e colabora-
dores da promoção. De acordo 
com a diretora Marceli Karling, 
o evento está sendo organizado 
com o apoio da Administração 
Municipal e o lucro será rever-
tido em melhorias no CEI pen-
sando sempre no bem estar das 
crianças.
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O Sindicato dos Trabalhadores Ru-
rais na Agricultura Familiar de Maravi-
lha (Sintraf) realizou duas importantes 
reuniões na última semana. A primeira 
delas aconteceu no auditório da enti-
dade, na quinta-feira (18), com os inte-
grantes da diretoria do Sintraf. 

Entre os assuntos discutidos esteve 
em pauta a volta do presidente Pedro 
Gilberto Ioris, que esteve quatro me-
ses afastado devido ao pleito eleitoral. 
Também foi apresentada uma avalia-
ção dos trabalhos realizados neste pe-
ríodo. 

Outro assunto tratado no encontro 
foi sobre a Diplomata, a atuação da em-
presa e a situação dos produtores. Ain-
da foi discutido sobre os créditos emer-
genciais no valor de R$ 10 mil, sendo 
que em Maravilha cerca de 350 projetos 
já foram encaminhados e mais de 100 
já foram liberados. 

Além disso, foi tratado sobre a par-
ticipação do jovem maravilhense, Ro-
drigo Sommer, no “Curso de Formação 
de Jovens em Agricultura Sustentável, 
Gestão e Inovação Tecnológica” que 
está acontecendo em Chapecó e é dis-
ponibilizado pela Federação Nacional 
dos Trabalhadores e Trabalhadoras na 
Agricultura Familiar (Fetraf-Sul/CUT). 
O presidente do Sintraf explicou que 
o objetivo da participação é capacitar 
jovens para serem futuras lideranças, 
sendo que o curso bem como o trans-
porte é patrocinado pela Fetraf. “Nós do 
Sindicato estamos pagando um salário 
para o Rodrigo para que eles possa nos 
ajudar nos trabalhos, pois precisare-
mos que ele futuramente nos ajude a 
formar lideranças”, comenta. 

E, por último, foi feito um planeja-
mento dos trabalhos até o final deste 
ano, incluindo a 3ª edição da confra-
ternização dos agricultores associados. 

SINTRAF

Encontros com a diretoria e com os coordenadores da 
microrregião da Fetraf organizaram trabalhos do Sintraf  

Duas importantes reuniões foram 
realizadas na última semana 

Conforme Ioris, neste ano, o encontro 
deverá acontecer no salão paroquial, 
com data pré-definida para o dia 14 ou 
21 de dezembro. “Esperamos reunir 
entre 1.200 a 1.300 pessoas, sendo que 
o casal associado não paga o jantar e os 
filhos pagam o valor simbólico de R$ 
5,00”, explica o presidente. 

Sexta-feira (19)
A segunda reunião aconteceu na 

sexta-feira (19) com a participação do 
coordenador da Fetraf-Sul/CUT em 
Santa Catarina, Alexandre Bergamin, 
e dos coordenadores da microrregião 
da Fetraf. Fazem parte desta os municí-
pios de Maravilha, Dionísio Cerqueira, 
Palma Sola, São Miguel do Oeste, Mon-
dai, Iporã do Oeste, São José do Cedro e 
Guaraciaba. 

Na oportunidade, Ioris e Bergamin 
iniciaram o encontro falando sobre o 
crédito emergencial. Bergamin desta-
cou os trabalhos realizados pelo Sintraf 
de Maravilha, que já assinou os primei-
ros contratos e deu encaminhamento 

nos demais. 
Bergamin falou da não aceitação 

da Federação quanto ao plano de recu-
peração proposto pela empresa Diplo-
mata. Após as discussões ficou combi-
nado que para os próximos dias será 
marcada uma assembleia para discutir 
a situação. 

Para finalizar a reunião, foi trata-
do sobre o I Encontro das Agriculto-
ras Familiares da Região Sul que vai 
acontecer no dia 23 de novembro em 
Constantina, no Rio Grande do Sul. O 
objetivo é promover o debate sobre o 
desenvolvimento econômico e social 
e previdência para as agricultoras, bem 
como o salário maternidade para esta 
classe. Ioris comenta que o objetivo é 
lotar dois ônibus para participar deste 
encontro, sendo que o Sindicato já está 
organizando as inscrições. “Poderemos 
ter a presença da presidente Dilma nes-
te encontro o que tem grande impor-
tância para todos os agricultores, pois 
dali poderemos abrir novos caminhos”, 
frisa. 

Ilaine Rohden/O Líder

Diretoria discutiu diversos assuntos entre eles a confraternização de fim 
de ano 

Unoesc Pinhalzinho

Educação

Acadêmicas de Psicologia realizam 
Pedágio de Conscientização 
ao Meio Ambiente em Maravilha

Rede municipal está com as 
matrículas e rematrículas abertas

Com o intuito de conscientizar 
a população sobre a importância 
da preservação do meio ambiente 
e pela passagem do Dia da árvore, 
no dia 21 de setembro, é que os 
acadêmicos do 6º período do curso 
de Psicologia da Universidade do 
Oeste de Santa Catarina (Unoesc), 
campus aproximado de Pinhalzi-
nho/SC, realizaram no último sá-
bado (20), o I Pedágio de Conscien-
tização ao Meio Ambiente.

O evento teve o apoio da Al-
ternativa Ambiental com o proje-
to da Dpaschoal Automotiva em 

parceria com a Fundação Educar e 
da JCI – Projeto Cultivando a Vida 
realizado em parceria com o Proje-
to Semear na Associação Corpo de 
Bombeiros.

A acadêmica Chancarlyne Vi-
vian destaca que o pedágio lembra 
a população do quanto o papel das 
pessoas é importante para que seja 
possível ter um ambiente preserva-
do e agradável para se viver. 

Na oportunidade, foram distri-
buídas mudas de árvores nativas e 
livros de conscientização da pre-
servação do meio ambiente. 

Arquivo pessoal/Divulgação 

As acadêmicas do 6º período de Psicologia (da esquerda para a direita): 
Greici, Chancarlyne, Noeli, Elisandra, Ana Paula, Karoline e Jhenyfer

A Secretaria Municipal de Edu-
cação Cultura e Desporto comunica 
que estão abertas as rematrículas e 
matrículas para os alunos da rede 
municipal de ensino.

Para o Ensino Fundamental 
(1º anos a 8ª série) as matrículas já 
iniciaram na segunda-feira (22) e 
ocorrem até sexta-feira (26). Para a 
Educação Infantil, as matrículas ini-

ciam nesta quarta-feira (24) e acon-
tecem até sexta-feira (26).

Conforme a Secretaria de Edu-
cação, remanejamento e organiza-
ção do quadro de vagas, acontecem 
entre os dias 29 e 30 de outubro.

Já as matrículas novas (Ensino 
Fundamental e Educação Infantil) 
do dia 05 de novembro até 08 de no-
vembro de 2012.

Encontro Catarinense de Líderes Lojistas
CDL/AE de Maravilha participa de encontro 

Um espaço para a troca de expe-
riências, ampliação da rede de conta-
tos, capacitação e fortalecimento das 
lideranças. Assim pode ser definido o 
14º Encontro Catarinense de Líderes 
Lojistas, promovido pela Federação 
das Câmaras de Dirigentes Lojistas de 
Santa Catarina (FCDL/SC), dias 19 e 20 
de outubro, em Florianópolis. O evento 
atingiu recorde ao reunir cerca de 750 
participantes, entre eles, o presidente 
da CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha, Jonas Dall’Agnol, e esposa 
Bruna Galera.

Segundo a federação, o evento já 

se tornou referência como ferramenta 
de apoio ao autodesenvolvimento dos 
varejistas catarinenses. A programação 
deste ano contemplou painéis, debates 
e palestras, além da entrega da Comen-
da Samuel Schubert, em comemora-
ção aos 40 anos da FCDL/SC, fundada 
em 22 de setembro de 1972. Hoje, a 
entidade representa 34 mil lojistas as-
sociados a mais de 180 CDLs no Estado.

“O encontro visa a integração de 
diretores e presidentes de todo o Esta-
do, permitindo a troca de informações 
e o contato com a presidência da FCDL 
e da CNDL, nossa confederação na-

cional. É em eventos como este que a 
federação evidencia toda sua estrutura 
e organização, sendo uma maneira de 
valorizar o trabalho voluntário desen-
volvido pelas diretorias das CDLs”, en-
fatiza o presidente Dall’Agnol.

Durante o encontro, houve o lan-
çamento do programa de excelência 
na gestão das CDLs catarinenses, que 
deve padronizar a gestão das entidades 
por meio de módulos a serem aplica-
dos em 2013 e 2014. Além disso, foi rea-
lizado um treinamento sobre a área ad-
ministrativa das CDLs e uma palestra 
direcionada às famílias.
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Tradição

CTG Juca Ruivo apresenta meninas 
que farão o Sarau da Prenda Jovem

A patronagem do CTG Juca 
Ruivo de Maravilha apresentou na 
sexta-feira (19), as 11 meninas que 
vão participar do Sarau da Prenda 
Jovem, que será realizado no dia 14 
de novembro. O baile terá a anima-
ção do conjunto Os Bilias, de Porto 
Alegre/RS. Nesta edição do Sarau, 
os padrinhos das 11 prendas é o 
casal tradicionalista Valdir e Márcia 
de Costa. As meninas apresentadas 
são:

Bárbara Tais Alba – Maravilha
Bianca Tainara Alba – Maravilha
Camila Miglioranza – Chapecó
Karoline Menezes – Maravilha
Emanuely – Palmitos
Évellyn Rizzi Zanella – Maravilha
Fernanda Petry – Maravilha
Jaqueline Luana Bárea – Maravi-
lha
Julia Fernanda Freitag – Maravilha
Caroline Cavalheiro – Maravilha

Maria Fernanda Pavi – Maravi-
lha 

De acordo com o patrão do 
CTG, Alderico Biazi, as mesas para 
o baile do Sarau já estão sendo co-
mercializadas pela patronagem, ao 

valor de R$ 150,00, com espaço para 
seis pessoas, e R$ 100,00, com espa-
ço para quatro pessoas. E para quem 
precisar de cadeiras extras, essas se-
rão vendidas por R$ 25. Interessados 
podem entrar em contato pelos tele-
fones 8833-9002 ou  8411-3996.

Meninas foram apresentadas na sexta-feira (19)

 Janaína Hanauer/O Líder

Unopar lança seis novos 
cursos que serão ofertados 
pelos polos a partir de 2013

Em plena campanha de vestibu-
lar, a Unopar EaD lança seis novos 
cursos que serão ofertados pelos po-
los já a partir do primeiro semestre 
de 2013: Ciências Biológicas, Geo-
grafia, Matemática, Gestão Pública, 
Logística e Segurança do Trabalho. 
No total, são 19 opções de cursos 
para o sistema de Ensino a Distância 
da Unopar.

Os candidatos que escolherem 
os cursos de licenciatura – Ciências 
Biológicas, Geografia e Matemática, 
no fim da graduação, poderão tra-
balhar como professores do Ensino 
Fundamental II e Médio.

Os alunos que se formarem em 
Gestão Pública terão aulas de pla-
nejamento, implantação e gerencia-
mento de programas e projetos de 
políticas públicas, regulamentações 
legais e específicas.

O curso Superior de Tecnologia 
em Logística forma profissionais es-

pecializados em aquisição, recebi-
mento, armazenagem, distribuição 
e transporte. Eles poderão atuar na 
área de logística de empresas ou or-
ganizações.

Já o curso Superior de Tecnologia 
em Segurança do Trabalho compre-
ende tecnologias, infraestruturas e 
processos que buscam a prevenção, 
preservação e a proteção das pessoas 
e dos recursos ambientais. Esse pro-
fissional visa à qualidade de vida dos 
trabalhadores e do meio ambiente, 
por meio da promoção da saúde, 
prevenção de acidentes, doenças do 
trabalho e acidentes industriais com 
impacto sobre os ecossistemas.

Para saber mais detalhes dos 
cursos ofertados pela Unopar aces-
se o site: www.unoparead.com.br/
graduacao ou entre em contato com 
a Informar – polo da Unopar em Ma-
ravilha, pelos fones (49) 3664 0535 
ou 8421 2300.

EDUCAÇÃO

Os diretores das unidades escolares de Educação Básica de 
Maravilha participaram da reunião realizada na sexta-feira (19)  

Orientações sobre a matrícula do ano letivo são 
repassadas pela Gered 

Orientações sobre a matrícula do ano 
letivo de 2013 foi pauta de reunião realiza-
da pela Gerência de Educação (Gered) da 
Secretaria de Estado de Desenvolvimento 
Regional de Maravilha, na sexta-feira (19), 
com os diretores das unidades escolares 
de Educação Básica de Maravilha.

Conforme o gerente de Educação, 
Almir da Rosa, a reunião foi destinada so-
mente a este município devido à concen-
tração de um número maior de alunos 
nas escolas de Educação Básica e por ser 

o município da Regional com mais uni-
dades escolares localizadas no perímetro 
urbano. 

Em Maravilha, as matrículas de 
alunos novos terão data diferente dos 
demais municípios pertencentes à Re-
gional devido ao feriado municipal da 
reforma Luterana. O período de matrícu-
las será de 29 de outubro a 30 de outubro 
e 05, 06 e 07 de novembro. Nos demais 
municípios, a data será de 29 de outubro 
a 05 de novembro.

O gerente destaca que a reunião 
também teve como objetivo esclarecer 
sobre a questão do zoneamento. “Nesta 
reunião repassamos aos gestores o crité-
rio de zoneamento que deve ser respei-
tado no ato da matrícula. Cada pai ou 
responsável deverá matricular o aluno 
em escolas próximas de sua residência 
ou do trabalho dos pais ou responsável, 
garantindo assim uma distribuição uni-
forme de alunos por unidade escolar no 
município”. Reunião definiu data das matrículas para alunos novos

Carla Trentin/Assessoria SDR
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COOPERATIVISMO

Núcleo do Jovem Empreendedor

O encontro foi realizado em Brasília e reuniu cerca de 40 pessoas

Hermes Barbieri participa da 1º etapa do 
Planejamento Estratégico do Sicoob Confederação

Nucleados estiveram reunidos em Itapiranga na assembleia 
do Cejesc

Ocorreu no início de outubro 
em Brasília, a elaboração da 1º eta-
pa do Planejamento Estratégico do 
Sicoob Confederação, 2013-2015, 
com a participação de Cooperativas 
Centrais, integrantes do Bancoob e 
do Sicoob Confederação, totalizan-
do 40 pessoas.

O objetivo foi realizar uma aná-
lise estratégica em conjunto, cons-
truir uma visão compartilhada do 
futuro, analisar o ponto de vista de 
cada presidente, e resgatar a histó-
ria inicial do sistema, proporcio-
nando assim um sistema padroni-
zado, uma marca mais forte, com 
credibilidade e participação efetiva 
nas comunidades.

O cooperativismo de crédito 
surgiu pela necessidade de crédito 
em tempo hábil e com juros mais 
baixos. Em 1984, foram criadas as 
primeiras cooperativas singulares, 
estas criaram as centrais, que se 

uniram e criaram o Sicoob Confe-
deração que fundou o Banco Coo-
perativo do Brasil (Bancoob).

O resultado do planejamento foi 
um consenso de três grandes estra-
tégias: a fidelização, ser a principal 
Instituição Financeira entre os as-
sociados; o crescimento, aumentar 
o número de associados e a parti-
cipação no mercado; a eficiência, 

consolidar e padronizar o sistema 
tornando-o cada vez mais eficiente.

Para o presidente do Sicoob 
Credial, Hermes Barbieri, o desa-
fio agora são as principais tendên-
cias: políticas, econômicas, sociais, 
tecnológicas, ambientais e legais. 
“Com esse planejamento, o Sicoob 
se consolida como instituição fi-
nanceira promotora do desenvol-

vimento sustentável local, com 
crescimento no Sistema Financeiro 
Nacional", enfatiza.

Uma grande notícia divulgada 
durante o planejamento foi a par-
ceria entre a Cabal e o BNDES. A 
bandeira Cabal passa a compor a 
carteira de parceiros do BNDES e 
a primeira instituição financeira a 
emitir o cartão BNDES\Cabal será o 

Bancoob. Outro grande passo para 
o sistema cooperativo foi a apro-
vação da utilização de recursos do 
Fundo de Amparo ao Trabalhador 
(FAT) para investimento na agricul-
tura. A aprovação foi feita por uma 
comissão em nível de Senado que 
contou com a participação dos se-
nadores Ana Amelia Lemos (PP/RS) 
e Casildo Maldaner (PMDB/SC).

Fotos: Divulgação/Sicoob

Participantes do Planejamento Estratégico do Sicoob Confederação
Instrutor Gremán Afonso, Hermes Barbieri, Jadir Giroto 
(MG) e Alberto Ferreira (MG)

O Conselho Estadual do Jovem 
Empreendedor de Santa Catarina 
(Cejesc) realizou nas últimas quin-
ta-feira (18) e sexta-feira (19), 
sua 10ª Assembleia Geral Ordinária 
(AGO), em Itapiranga. A programa-
ção foi prestigiada por integrantes do 
Núcleo do Jovem Empreendedor da 
CDL/Associação Empresarial de Ma-
ravilha – Giovar Juarez Garcia (coor-

denador), Patrícia Boff, Ilair Gnoatto, 
Eder Moraes e Graciele Konzen, além 
do consultor do Programa Empreen-
der da entidade, Jean Carlos Ribeiro.

Os encontros do Cejesc ocorrem 
mensalmente, em diferentes cidades 
do Estado, com o objetivo de promo-
ver a integração e a troca de experi-
ências entre os nucleados e empresá-
rios de cada região. 

Segundo o coordenador do Nú-
cleo do Jovem Empreendedor de 
Maravilha, Giovar Juarez Garcia, o 
Cejesc vem desempenhando um im-
portante papel na formação de lide-
ranças e geração de negócios. “Essa 
ligação entre empresas e serviços de 
todo o Estado é essencial para o de-
senvolvimento de novos negócios, 
pois a troca de experiências e con-

tatos sempre fomenta o empreende-
dorismo que está dentro de cada um 
de nós. Importante destacar também 
o trabalho que vem sendo realiza-
do em nossa região, que conta hoje 
com seis núcleos de jovens e outros 
dois em formação. É muito bom fazer 
parte de um grupo onde percebemos 
que cada um busca o melhor por um 
todo”, afirma.

Na sexta-feira, o grupo se dividiu 
para realizar visitas técnicas, uma de-
las na empresa Seara/Marfrig e outra 
na Agroleite Preiss, uma empresa fa-
miliar, onde foi discutida a gestão de 
agronegócios. Coube ao proprietário 

Inácio Preiss e seu filho Evonir faze-
rem a apresentação dos trabalhos, 
destacando os investimentos em 
tecnologia e a busca constante pela 
qualidade do produto. “Pudemos ver 
que, como mencionou o proprietário 
da agroindústria, a tecnologia não é 
somente ter os equipamentos, mas 
colocar em prática os conhecimen-
tos”, comenta Garcia.

Durante a tarde, ocorreu a as-
sembleia geral do conselho, onde fo-
ram enfatizadas as ações dos núcleos 
de Maravilha, São Miguel do Oeste e 
Itapiranga. A próxima AGO será em 
Içara, dia 9 de novembro.

Fotos: Divulgação/CDL-AE

 Nucleados realizaram visitas técnicas na empresa Seara/Marfrig e na Agroleite Preiss 

Núcleo do Jovem Empreendedor de Maravilha na 10ª Assembleia Geral 
Ordinária do Cejesc em Itapiranga
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OKTOBERFEST IN MARAVILHA

Cerca de 2.700 pessoas participaram da festa alemã
Festividades marcam o final de semana

As festividades da Oktoberfest in 
Maravilha foram realizadas no sába-
do (20), envolvendo muito folclore, 
músicas, danças e chopp e seguiram 
no domingo (21). A programação já 
iniciou na tarde do sábado, na Praça 
Central Padre José Bunse, foram rea-

lizadas apresentações de grupos fol-
clóricos que visitam a cidade. Em se-
guida, foi feita a sangria do primeiro 
Barril de Chopp; o concurso do cho-
pp em metro; concurso da bolacha 
em metro e o concurso do serrote, 
com a participação da comunidade 

maravilhense e de visitantes.
Após os concursos, foi realiza-

do o desfile pelas principais ruas e 
avenidas da cidade até o Parque de 
Exposições Carlos Alberto Begrow 
(Tomatão). O baile de sábado teve 
a duração de oito horas de música 

com animação de Augusto & Evan-
dro e a Banda Cia do Kerb. 

As festividades foram acom-
panhadas pelas soberanas da 4º 
Oktoberfest in Maravilha, sendo 
Jaqueline Lindemann (rainha da 
Oktoberfest); Patricia Krumenauer 

(primeira princesa); Sheila Machado 
(segunda princesa) e Daiane Golke 
(miss simpatia).

Conforme os organizadores, fo-
ram comercializados aproximada-
mente 5.700 litros de chopp, e as fes-
tividades superaram as expectativas. 

Fotos: Janaína Hanauer/O Líder

Soberanas 
participaram 
das festividades

Banda Cia do Kerb animou o baile de sábado No sábado foram oito horas de baile  Grande público prestigiou o evento
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Fotos: Janaína Hanauer/O Líder

Concurso do serrote exigiu força dos participantes

Concurso da bolacha em metro

Concurso de Chopp em metro foi um dos atrativos de sábado a tarde

 Grupos também marcaram presença

Canecas de chopp foram comercializados pelos organizadores

Grupo da FM Pneus esteve confraternizando com a  prefeita eleita Rosi Maldaner

Sangria do primeiro barril foi realizada na tarde de sábado Belíssimas apresentações foram realizadas na praça
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HABITAÇÃO RURAL 

16 contratos de Serra Alta, Modelo e Coronel Freitas 
foram assinados na última semana

Cooperhaf e Banco do Brasil 
assinam contratos de PNHR

Os primeiros contratos do Pro-
grama Nacional de Habitação Rural 
(PNHR) entre a Cooperativa de Ha-
bitação dos Agricultores Familiares 
(Cooperhaf) e Banco do Brasil fo-
ram assinados na última semana e 
beneficiaram dezesseis famílias dos 
municípios de Serra Alta, Modelo e 
Coronel Freitas.  

A Federação Nacional dos Tra-
balhadores e Trabalhadoras na 
Agricultura Familiar (Fetraf) pre-
senciou o ato que marcou o ingres-
so do agente financeiro na habita-
ção rural no país. 

As famílias beneficiadas enqua-
draram-se no Grupo 1 do PNHR. 
Nove delas receberão R$ 25 mil de 
subsídio para a construção da nova 
moradia e sete irão reformar a casa 
recebendo R$ 15 mil reais, totali-
zando um investimento de R$ 330 
mil reais do Governo Federal em 
subsídios.

A presidente da Cooperhaf, 
Liane Vitali Kothe, frisou que para 
a Cooperativa este é um momento 
muito importante, pois marca o iní-
cio de uma nova história na habi-
tação rural. “O dia de hoje significa 

Assessoria de Imprensa Cooperhaf

Contratos assinados deram início na participação do BB na habitação rural

a realização de mais ou menos dez 
anos de luta para incluir também o 
BB na habitação [...] Nossa expecta-
tiva é grande, é por isso que até final 
deste ano queremos entregar junto 
ao Banco 1.500 projetos de habitação, 
divididos nos três Estados do Sul”. 

 Público-alvo 
O PNHR será ofertado em todo 

o território nacional às famílias dos 
agricultores e produtores rurais fa-
miliares que possuam Renda Bruta 
Anual Familiar de até R$ 60 mil e 
que não tenham sido beneficiadas 
por outros programas habitacio-
nais do Governo Federal, ressal-
vadas as demais características e 
condições de enquadramento do 
Programa.

Pagamento 
Diplomata apresenta 
plano de recuperação 

Na última semana a empresa 
Diplomata entregou o Plano de 
Recuperação Judicial. No Plano, 
constam informações de como 
ocorreu a crise, o acúmulo de 
prejuízos e as estratégias para re-
organizar a empresa, como a for-
ma de pagamento das dívidas aos 
integrados, fretistas e pequenos 
prestadores de serviços. 

O Plano de Recuperação Ju-
dicial busca viabilizar o grupo 
Diplomata e inclusive alienar o 
capital da unidade de Campo 
Grande e Londrina para paga-
mento aos credores.

Os fatores externos foram 
destacados pela Diplomata como 
os principais causadores da crise, 
entre eles: aumento no custo de 
produção de frango; aumento no 
preço das commodities; desva-
lorização do câmbio; reajuste de 
mão-de-obra superior à inflação; 
aumento de custos com energia 
elétrica; política tributária; con-
corrência desleal. Já nos fatores 
internos as necessidades são a 
melhoria na apuração de custos e 
gerenciamento do desempenho 
de vendas por canal; estratégia 
ineficaz de crescimento e a recor-

rência a bancos e elevado custo 
financeiro.

Quanto à dívida com os agri-
cultores familiares integrados 
o plano prevê o pagamento de 
somente 80% do valor de cada 
credor sem correção, com carên-
cia de um ano e cinco anos para 
finalizar os pagamentos. O coor-
denador da Federação Nacional 
dos Trabalhadores e Trabalha-
doras na Agricultura Familiar 
(Fetraf) em Santa Catarina, Ale-
xandre Bergamin, salientou que 
“estamos preocupados com os 
integrados, pois, nenhum agri-
cultor deve pagar pelo prejuízo, 
queremos o pagamento total da 
dívida”. 

A proposta da Fetraf-Sul/
CUT é de que a empresa Diplo-
mata pague a dívida aos credores 
integrados em menos de um ano 
e com juros de 1% ao mês. A Fe-
deração está preocupada com 
os integrados que com o atraso 
no pagamento dos lotes tiveram 
sua renda prejudicada, e também 
com aqueles que empregam mão 
de obra para a prestação de ser-
viços nos aviários e não possuem 
recurso para o pagamento destes.

Inclusão digital 

Sistema digital para facilitar transporte de animais 
foi apresentado

Durante o Seminário Estadu-
al de Líderes Rurais, na Expolages 
2012, na sexta-feira (19), a Secre-
taria de Estado da Agricultura e da 
Pesca apresentou a Guia de Trânsi-
to Animal via Internet (e-GTA). 

O documento oficial é utilizado 
para movimentação de animais vi-
vos dentro de Santa Catarina e para 
outros estados. O novo sistema, que 
será inserido no site da Companhia 
Integrada de Desenvolvimento 
Agrícola de Santa Catarina (Cidasc) 
nos próximos meses, estará integra-
do à Plataforma de Gestão Agrope-
cuária do Governo Federal.

O governador, Raimundo Co-
lombo, salientou no seminário que 
“cada vez mais pessoas dispõem de 
computador e internet, e os criado-
res catarinenses economizarão um 

tempo precioso, além de usufruir 
de um sistema que garantirá maior 
credibilidade e nos dará mais fer-
ramentas para sustentar nosso sta-
tus sanitário que é referência em 
todo país”. Colombo parabenizou a 
equipe da Secretaria da Agricultura 
e da Pesca e da Cidasc pela apre-
sentação do programa e ressaltou a 
desburocratização que o sistema vai 
trazer para os catarinenses.

Na oportunidade os avanços do 
agronegócio no Estado, os desafios 
a serem superados e as perspecti-
vas para os próximos anos, foram 
salientados pelo governador. “Cria-
mos programas para auxiliar a agri-
cultura e a pecuária, e os resultados 
já estão refletindo positivamente 
na economia. Ainda há um longo 
caminho a ser percorrido. Precisa-

mos aumentar a produção de carne 
e leite, por exemplo, mas com união 
e dedicação conseguiremos tornar 
o estado cada vez mais competitivo”. 

Conforme o secretário da Agri-
cultura e da Pesca, João Rodrigues, 
o novo sistema será inicialmente 
implantado na região de Lages e 
no início de 2013 em todo Estado. 
Rodrigues lembrou que Santa Ca-
tarina é único estado livre de febre 
aftosa e com ações como a implan-
tação do e-GTA estará facilitando 
a vida do criador catarinense que 
poderá em qualquer horário e dia 
da semana, solicitar o documento 
para transportar animais vivos no 
Estado. “Para isso ele terá que ter 
um cadastro na Cidasc e um equi-
pamento de internet para solicitar o 
documento”.

Governador do Estado e secretário da Agricultura apresentaram o novo 
sistema

Ney Bueno/SAR
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ENSINO

Capacitação

Curso

Social

Formada no curso MBA Executivo em Negócios – polo da 
Unopar de Maravilha – Keli Spanhol, fará apresentação 
de trabalho

Unopar promove Congresso de 
Extensão Universitária e Encontro de 
Atividades Científicas

CDL/Associação Empresarial realiza curso na 
área contábil

Workshop sobre SPC ocorre na 
segunda-feira (29)

A Universidade Norte do Pa-
raná – Unopar, em Londrina, rea-
lizará o 6º Congresso Nacional de 
Extensão Universitária e o 15º En-
contro de Atividades Científicas da 
Unopar.

O encontro acontecerá nos dias 
25 e 26 de outubro. Na quinta-feira 
(25), das 19h45 às 21h15, haverá a 
palestra de abertura, com trans-

missão ao vivo da Unopar para 
todos os polos da universidade. 
Já das 21h30 às 22h30, ocorrem as 
apresentações dos trabalhos pelos 
alunos nos polos da Unopar em 
todo o Brasil, sendo que no polo de 
Maravilha a especialista MBA Exe-
cutivo em Negócios, Keli Spanhol, 
apresentará o trabalho “Spanhol 
Móveis: sua casa em harmonia”, 

por ter recebido avaliação excelen-
te no desenvolvimento.

Na sexta-feira (26), das 19h20 
às 22h30, continuam as apresen-
tações dos trabalhos pelos alunos 
nos polos.

As premiações dos trabalhos 
serão divididas em duas catego-
rias: Iniciação Científica e Teses/
Dissertações.

A Governadoria do Distrito 4740, 
através do Companheiro Fiorelo Ru-
viaro, repassou para os clubes de ser-
viço a Farinha de Trigo da Operação 
Iguaçu para distribuição. O Rotary 
Clube de Maravilha foi contemplado 
com a quantidade de 2.500 kg, ou seja, 
50 sacas. Os companheiros Rotarianos 
de Maravilha realizaram a entrega para 
as entidades da Cidade das Crianças e 
também para a cidade de Cunha Porã. 

Segundo os integrantes do Rotary, 
o gesto teve ótima receptividade, valo-
rizou o trabalho desempenhado pelas 
entidades contempladas. “O Distrito 
através dos clubes está desempenhan-

do um papel importante para aqueles 
que de alguma forma precisam de 
apoio”, comentam.  

As entidades que receberam as 
doações foram: Grupo Escoteiros 
Raízes; Associação de Coletores de 
Materiais Recicláveis; Associação 
Maroeiros Maravilha; Comunidade 
Evangélica de Maravilha (Oase); Pas-
toral da Criança Paróquia São José 
de Maravilha; Sociedade Beneficente 
Hospitalar de Maravilha; Associação 
de Pais e Amigos dos excepcionais de 
Maravilha (Apae); Associação de Pais 
e Amigos dos excepcionais de Cunha 
Porã (Apae); Hospital de Cunha Porã.

Rotary faz doações a entidades 
de Maravilha e Cunha Porã

Fotos: Divulgação Rotary

Hospital e Apae de Cunha Porã foram beneficiados

Pastoral da Criança Paróquia São José de Maravilha também recebeu 
doação

A CDL/Associação Empre-
sarial de Maravilha promove, na 
próxima segunda-feira (29), às 
19h, o workshop gratuito sobre 
“Produtos e Serviços do SPC”. O 
evento será ministrado pela re-
presentante comercial regional 
Oeste da Federação das Câmaras 
de Dirigentes Lojistas de Santa 
Catarina (FCDL/SC), Carla Ma-
chry, com o objetivo de apresen-
tar, esclarecer e demonstrar os 
recursos que o banco de dados 
do Serviço de Proteção ao Cré-
dito (SPC/SC) disponibiliza para 
auxiliar as empresas no momen-
to da análise cadastral.

De acordo com Carla, a pro-
posta do workshop é demonstrar 

as maneiras corretas de utiliza-
ção do sistema SPC, a análise das 
informações disponibilizadas na 
consulta, o preenchimento cor-
reto do cadastro, a realização 
de registros e cancelamentos, 
além de outras abordagens per-
tinentes ao SPC. “O workshop 
traz informações diversas sobre 
onde estão os maiores proble-
mas relacionados à inadimplên-
cia, cuidados que devem ser 
tomados no momento da venda 
a prazo, orientações sobre do-
cumentações necessárias para 
uma venda segura, recebimento 
de cheques e suas particulari-
dades, informações sobre esta-
tísticas e legislação”, comenta a 

instrutora.
Os associados também po-

derão conhecer melhor os ser-
viços e campanhas da FCDL/
SC, entre eles, as consultas, 
Procura-se, Escore, TEFloja e 
Calculadora Lojista. “Queremos, 
principalmente, mostrar aos as-
sociados a força que possuímos 
enquanto entidade representa-
tiva da classe e a segurança que 
eles possuem fazendo parte da 
entidade”, finaliza.

As vagas para o workshop 
são limitadas e as confirmações 
podem ser realizadas pelo tele-
fone 3664-0414 ou via e-mail, 
no endereço spc@aemaravilha.
com.br.

Nesta quinta (25) e sexta-feira 
(26), das 8h30 às 17h30, no auditó-
rio da CDL/Associação Empresa-
rial de Maravilha, acontece o curso 
de nível avançado “Creditamentos 
Legais – Pis/Cofins Não-Cumula-
tivos”. O curso é direcionado aos 
profissionais ligados à área contá-
bil – analistas fiscais, contabilistas, 
controllers, auditores e profissio-
nais da escrituração fiscal.

A ação é promovida pelo Nú-

cleo dos Profissionais Contábeis 
da entidade, em parceria com o 
Sindicato dos Contabilistas de 
Chapecó (Sindicont), com o in-
tuito de orientar os profissionais 
da escrituração fiscal e contábil a 
respeito dos créditos básicos e es-
peciais segundo a legislação vigen-
te; análise das controvérsias atuais 
com o Fisco e a forma de proceder 
aos registros na EFD – Contribui-
ções.

O instrutor será Laurenil Tadeu 
Domingues, que é contabilista, 
advogado, instrutor de cursos na 
área tributária/contábil federal há 
25 anos, consultor e assessor tribu-
tário de empresas e escritórios de 
contabilidade.

Interessados em participar po-
dem buscar mais informações na 
CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha, pelo telefone (49) 3664-
0414.
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NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

O Ministério de Previdência Social divulgou recentemente dados 
sobre mortes no Brasil. Infelizmente as mortes por acidente de tra-
balho, ligados ao setor de transporte, ocupam o primeiro lugar nesta 
triste estatística.

Somente em 2010, os motoristas profissionais do transporte se 
envolveram em 16.910 acidentes, destes acidentes resultaram em 260 
mortes e 412 motoristas acabaram ficando com incapacidade perma-
nente. 

Lembramos a todos, que esta estatística envolve somente moto-
ristas profissionais que exercem a profissão remunerada de motorista, 
transportando cargas ou passageiros em rodovias.

Major
Segalin

Profissão de motorista, 
perigo constante

A droga estava na posse de um jovem de 16 anos 

PRF apreende 19,40 
kg de maconha

CONTRABANDO 

No domingo (21), a Polícia Ro-
doviária Federal (PRF), apreendeu 
com um jovem de 16 anos, drogas 
oriundas do Paraguai. A substância 
estava sendo transportada por um 
ônibus itinerário de Foz do Iguaçú/
PR a Porto Alegre/RS.

Com o jovem, estavam 28 ta-
bletes de substância, cerca de 19,40 
kg de maconha. Ele relatou que foi 
contratado por um desconhecido 
para transportar a droga, porém 
não sabia onde descarregaria ela. 
Conforme a PRF, o jovem foi pre-
so pelo porte de entorpecente e a 
ocorrência foi encaminhada à De-
legacia de Polícia Civil de Maravi-
lha/SC. 

A droga foi 
apreendida no 
domingo (21), no 
posto da PRF em 
Maravilha

Divulgação/PRF

A Polícia Militar (PM) de Ma-
ravilha atendeu na manhã de do-
mingo (21), na Rua das Orquídeas, 
Bairro Jardim, uma ocorrência de 
arrombamento em veículo.

No veículo VW/saveiro placas 
de Maravilha, foi roubado durante 
a noite uma pasta contendo o bloco 

de produtor. 
De acordo com a PM, foram co-

letados os dados da ocorrência e o 
solicitante orientado quantos aos 
procedimentos.

Na Rua Padre Antônio, a PM 
também atendeu uma ocorrência 
de arrombamento em um veículo 

VW/gol de cor vermelha. Conforme 
a solicitante o veículo foi arromba-
do durante a noite e de dentro dele 
foi subtraída uma pasta de faculda-
de contendo a carteira e todos os 
documentos pessoais, inclusive três 
cartões dos bancos do Brasil, Sicre-
di e Sicoob, da solicitante.

Veículo é arrombado em Maravilha

PM de Maravilha apreende veículo por 
irregularidades

Mulher sofre ameaças de 
ex-companheiro

Por volta das 15h30 de sexta-
feira (19), no Km 22 da Rodovia 
SC-469, no município de Saltinho/
SC, a guarnição do 17º grupo de 
Polícia Militar Rodoviária de São 
Lourenço do Oeste, ao realizar 
uma abordagem ao veículo kia/
sportage de placa de Passo Fundo 

/RS, foi verificado o transporte 
de mercadorias contrabandeadas 
no valor aproximado de R$ 2 
mil. Diante das irregularidades 
constatadas as mercadorias 
foram apreendidas e serão 
encaminhadas a Receita Federal 
de Dionísio Cerqueira.

Polícia Militar Rodoviária 
apreende em Saltinho 
mercadoria oriunda do Paraguai

Jovem colide motoneta em 
rotatória e sofre ferimentos

PM atende ocorrência de 
perturbação do sossego

Por volta das 16h55, de sexta-
feira (19), a guarnição da Polícia 
Militar (PM) de Maravilha foi 
acionada para comparecer em 
uma residência na Rua Castelo 
Branco, Bairro Padre Antônio, 
para atender uma ocorrência de 
ameaça praticada por um homem 

contra sua ex-companheira.
No local, a Polícia constatou 

que o homem havia arrombado 
a janela da residência, enquanto 
a mulher se escondeu no quarto. 
Ela informou, aos policiais, 
que durante o dia tinha sido 
agredida pelo ex-companheiro 

e que registrou um Boletim de 
Ocorrência (BO) na Delegacia, 
motivo este que deixou o homem 
irritado, sendo que ele passou a 
ameaça-lá.

Conforme a PM, o homem 
evadiu-se do local antes da che-
gada da mesma.

Na noite de sexta-feira (19), a Polí-
cia Militar (PM) de Maravilha realizava 
rondas pela Rua São José, Bairro Bela 
Vista, quando, por volta das 23h35, 
abordou um Ford/corcel luxo, de Tigri-
nhos/SC, conduzido por um homem 

de 30 anos, o qual transitava com diver-
sas irregularidades em seu veículo.

Segundo a Polícia, após a aborda-
gem constatou-se que estava com o 
licenciamento atrasado, luzes inope-
rantes, tarjetas diferente do que consta 

no documento, lacre rompido, além do 
mau estado de conservação do referido 
veículo.

Diante dos fatos, a PM efetuou a 
apreensão do automóvel, que foi entre-
gue no pátio da Delegacia.

O acidente de trânsito ocorreu 
por volta das 03h30, de sábado (20), 
na Avenida Sul Brasil, envolvendo 
uma motoneta Honda/biz, de Mara-
vilha, pilotada por uma jovem de 18 
anos, que transitava sentido Avenida 
Sul Brasil/Avenida Maravilha, quan-
do acabou chocando-se com a rota-
tória próxima ao Hospital São José.

Conforme a Polícia Militar (PM), 
a jovem apresentava ferimentos abra-
sivos nos braços e pernas e foi con-

duzida ao Hospital pela guarnição do 
Corpo de Bombeiros de Maravilha.

Ainda, segundo a PM, ela não 
apresentava sinais de embriaguez. 
Entretanto, foi expedido Auto por 
Infração de Trânsito (AIT) devido a 
jovem não possuir Carteira Nacio-
nal de Habilitação (CNH) ou Per-
missão para Dirigir (PD). Também 
foi expedido AIT por permitir que 
tome posse do veículo pessoa não 
habilitada.

Na segunda-feira (22), na Rua 
General Eurico, próximo a praça, 
por volta das 23h, a Polícia Militar 
(PM) foi informada que um homem 
estava perturbando o sossego públi-
co com um comunicante que dese-
java representar. A PM encontrou a 
vítima que relatou que seu vizinho 
soltava foguetes, rojões e baterias 

de fogos de artifício, sendo assim, 
impossível dormir. No desejo de 
representar a guarnição colheu a 
declaração do solicitante e poste-
riormente conversou com o vizinho 
que relatou a sua versão dos fatos. 
Após a conclusão dos procedimen-
tos cabíveis as partes foram orienta-
das e liberadas.
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::

compromisso com a notícia!

A última etapa do Circui-
to Escolar Oeste de Tê-
nis de Mesa aconteceu 
no sábado (20) em Pi-

nhalzinho. Além da última etapa do 
ranking por idades, também foi feita 
a premiação dos melhores do ano em 
cada categoria.

Nesta etapa, conquistaram pre-
miação pela equipe Maravilha os 
atletas Endri Picinin (mirim), Leo-
nardo Zatt (infantil) e Felipe Padilha 
(juvenil) em segundo lugar; Raniery 
Tavares (juvenil) e Milena Keller (pré-
mirim) em terceiro e Tiego Drumm 
(absoluto B) em quarto lugar.

Já na somatória das quatro etapas 
alcançaram lugar no pódio Endri Pi-
cinin (mirim), Leonardo Zatt (infan-
til) e Raniery Tavares (juvenil) com o 
segundo lugar e Milena Keller (pré-
mirim) com o terceiro lugar.

A equipe de Maravilha esteve 
presente com um grupo de 25 atletas 
distribuídos nas mais diversas cate-
gorias. Willian de Oliveira e Michel 
Schneider ainda participam nesta 
temporada dos Jogos Abertos de 
Santa Catarina defendendo a equipe 
de São Miguel do Oeste. Já o técnico 
Tiego Drumm foi convidado para 
comandar a equipe de Abelardo Luz 
nesta mesma competição, depen-
dendo apenas da liberação de seu 
município para o período dos jogos.

Os atletas da equipe Maravilha 
de tênis de mesa agradecem de for-
ma especial às pessoas que possibi-
litaram a participação nesta etapa e 
também aqueles que possibilitam as 
condições para que o trabalho seja 
desenvolvido.

Segundo o treinador, “esta etapa 
significa muito para os atletas, pois 

além de honrar o compromisso com 
os patrocinadores e investidores que 
tem através da participação nestes 
eventos o retorno na divulgação de 
suas marcas, também serviu para 
premiar um grupo de atletas que ao 
longo de todo o ano deram seu máxi-
mo nos treinos, buscando a cada dia 
evoluir como atletas e seres huma-
nos. Uma equipe que mostrou além 
de uma disciplina invejável, um po-
der de evolução técnica que atraiu os 
olhares de todas as equipes. Os atle-
tas estão de parabéns pela excelente 
temporada que fizeram”.

Avaliando os resultados, Drumm 
destaca que “todos querem ganhar, 
mas infelizmente no esporte o resul-
tado nem sempre reflete o mérito. 
Ainda assim as classificações finais 
apontam uma evolução enorme em 
comparação com outros anos”.

Equipe de Maravilha de tênis de mesa

A última etapa foi realizada em Pinhalzinho no último sábado Os melhores competidores receberam premiação

Fotos: Divulgação

Quatro atletas maravilhenses encerram a temporada entre os três melhores do ano

Última 
etapa da 
liga oeste 
foi realizada 
no sábado

TÊNIS DE MESA
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Esporte

Jg nº Hora Categ Equipe “A” X Equipe “B” 

26 14h Sub 13 Pechada   X  Garotos do Bela Vista 

   27 14h40 Sub 13 Cosmus   X  Invictus 

28 15h20 Sub 11 Monteiro Lobato 11  X  Bairro Floresta Fc/Buitchaca F.C 

 

Maravilha
Campeonato Municipal de Futsal tem 
rodada no sábado

Neste sábado (27), será reali-
zada no Ginásio do Tomatão mais 

uma rodada do Campeonato Mu-
nicipal de Futsal de Maravilha, ca-

tegorias de base, os jogos são os 
seguintes:

Sem Leandro 
Damião, 
Dagoberto e 
Forlán devem 
iniciar a partida 
como titulares do 
ataque colorado

Colorado enfrenta o Vasco hoje fora de casa
CAMPEONATO

Com uma folga para organi-
zar a equipe no final de sema-
na, o técnico Fernandão já tem o 
time encaminhado para enfrentar 
o Vasco, na noite de hoje (24), no 
estádio São Januário, no Rio de Ja-
neiro. O confronto está marcado 
para às 20h30. O jogo é válido pela 
32ª rodada do Campeonato Bra-
sileiro. A comissão técnica do In-
ternacional deve mandar a campo 
Muriel; Nei, Rodrigo Moledo, Juan 
e Kleber; Ygor, Guiñazu, Fred e 
D’Alessandro; Forlán e Dagoberto. 
O atacante Leandro Damião sen-

tiu desconforto muscular e está 
fora do jogo.

O Internacional é o 6º coloca-
do na tabela de classificação com 
45 pontos. O Internacional está a 
10 pontos do G-4 do Brasileirão 
faltando apenas 7 rodadas para 
o término da competição. Após 
as polêmicas sobre a derrota em 
casa para o Figueirense, time que 
está na zona de rebaixamento, o 
técnico Ferandão conversou com 
os jogadores e garante que o time 
está motivado para buscar a vitó-
ria contra o Vasco hoje.

Site do Inter

Comissão técnica garante que o time está 
motivado para o jogo de hoje

Copa

Grêmio vai a campo hoje pela 
Sul Americana

O Grêmio volta as atenções ago-
ra para a Copa Sul Americana. O 
tricolor gaúcho volta a campo pela 
competição na noite de hoje (24), 
no estádio Olímpico, em Porto Ale-
gre, para enfrentar o Barcelona de 
Guayaquil, às 22h.  O time gaúcho 
tem vantagem por ter vencido o pri-
meiro jogo, realizado no equador. A 
comissão técnica treinou o plantel 
em ritmo acelerado, visando a uma 
vitória e a vaga na próxima fase da 
competição, que garante ao cam-
peão, vaga na Taça Libertadores da 
América do próximo ano.

Pelo Campeonato Brasileiro, o 
Grêmio volta a campo no próximo 
sábado (27), às 18h30, fora de casa, 
contra o Bahia. O tricolor é o 3º co-
locado na competição, somando 59 
pontos.

Grupo treinou forte visando ao jogo contra o 
Barcelona do Equador

Site do Grêmio

Cunha Porã
 IIª Taça Sicoob Credial 
de Xadrez será realizada 

No próximo dia 15 de novem-
bro, será realizada a IIª Taça Sicoob 
Credial de Xadrez em Cunha Porã. 
Esse evento é realizado pela Sicoob 
Credial em parceria com a Prefeitu-
ra e a Fundação Cultural de Cunha 
Porã.

Conforme os organizadores, 
este é um evento cultural, sem fins 
lucrativos, visando a difusão do xa-
drez na região. A abrangência da 
Taça Sicoob de Xadrez ainda é re-
gional, sendo voltada para os mu-

nícipes das cidades que fazem parte 
da rede Sicoob Credial: Cunhatai, 
Cunha Porã, Tigrinhos, Maravilha, 
Santa Terezinha do Progresso, São 
Carlos, São Miguel da Boa Vista, 
Flor do Sertão e Iraceminha.

Este é o segundo evento enxa-
drístico. A 1ª Taça Sicoob Credial foi 
voltada apenas para os munícipes 
cunhaporenses. Já a 2ª será voltada 
para a região de abrangência da Si-
coob Credial e as futuras com maior 
abrangência. 
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Dupla
Oneide
Maravilha

Celso 
LedurGrenal

ELES NO RIO DE JANEIRO

Já que o Grêmio só em-
patou com o Coritiba, 

vamos cornetar o Inter! A 
CBF poupou eles no final de 
semana e marcou o jogo para 
hoje no Rio de Janeiro contra 
o Vasco. Mas aqui não vamos 
poupar... Te cuida Barcelona.

FUNDO 
DO BAÚ

Nesta semana 
vamos relembrar o 
recorde de invencibi-
lidade em GRE-nais. 
No dia 26/10/2002 
com a vitória de 1 
a 0 no Beira Rio, o 
Grêmio alcançou 
seu recorde de su-
perioridade em clás-
sicos com o Inter, 13 
jogos (eu falei treze 
jogos), desde junho 
de 1999. O jogo váli-
do pelo Campeonato 
Brasileiro, foi deci-
dido por RODRIGO 
MENDES com um 
gol de cabeça, aos 35 
minutos do segundo 
tempo.

NOTA DE ESCLARECIMENTO
Nem tudo é culpa da Carminha, os problemas relativos ao Inter, 

tem a grife do Fernandão. Não venham dizer que a senhora Carmi-
nha prejudicou o estimado clube do remendão nos últimos resulta-
dos, pois isto não é verdade.

Quanto a morte do MAX, o Inter não tem nada a ver com os fatos, 
pois o plantel colorado somente ressuscita mal qualificados, não os 
mata. O Inter tá que nem pilha, só dando energia pra lanterna.

ULTRAPASSARAM O INTER

COMPARAÇÃO
O Inter está igual a 

cachorro de madame. 
É um banho na quarta 
e um passeio no do-
mingo.

IDENTIFICADOS
A novela terminou e alguns personagens se identificaram com a dupla Gre-Nal:

IVANA
Igual ao Inter:
Se mostra forte, mas é só alguém pisar 

no seu calo que começa a chorar que nem 
um “BEBEJÃO”.

SANTIAGO
Igual ao Grêmio:
No começo ninguém dava muita bola, 

mas no final matou alguns rivais e conse-
guiu maior destaque. 

Fotos: Divulgação

HOJE
Às 20h30, no estádio de São Januário, no Rio de Janeiro, teremos uma nova oportunidade 

para em caso de vitória diante do Vasco da Gama continuarmos pensando em G4, o que nos 
levaria para a Libertadores do ano que vem. Mas, temos que admitir que o nosso adversário 
que está na nossa frente com 50 pontos contra 45 também quer a Libertadores do ano que 
vem, e, se levarmos em consideração as últimas apresentações do Internacional, temos que 
admitir que os resultados não têm sido satisfatórios, pois viemos de duas derrotas para dois 
dos piores times do campeonato: Atlético Goianense e Figueirense. Mas nada melhor que um 
jogo após do outro, precisamos vencer na noite de hoje, até porque o técnico Fernandão terá 
todos os seus titulares à disposição. Assim sendo, está na hora de mostrarmos para o Brasil e 
principalmente para os próprios colorados que temos se não o melhor, um dos melhores gru-
pos de atletas deste Campeonato Brasileiro.

ELE
Falou do boi bandido referindo-se a 

Aloisio centroavante do Figueirense e que 
marcou dois gols na vitória do Figueira por 
3 x 2 sobre o Inter. Quero lembrar a ele e aos 
demais gremistas leitores desta coluna que 
o mesmo boi bandido no campeonato brasi-
leiro do ano passado também marcou duas 
vezes em pleno estádio Olímpico e lembrar 
que o Grêmio levou uma cochada do mo-
desto Coritiba em pleno estádio Olímpico 
no último sábado (20) e como ele próprio 
disse, o Grêmio empatou e empacou no 
campeonato, aliás este empate com o Cori-
tiba é o terceiro deles consecutivo.

ME
Parece que o ano de 2012 para o Grê-

mio será outra vez o ano do quase, quase 
campeão gaúcho, quase campeão da Copa 
do Brasil e quase campeão Brasileiro. Eles 
ainda têm esperanças de conquistar uma 
vaga para a Copa do Brasil do ano que vem 
através do campeonato brasileiro, onde 
hoje estão em 3º lugar ou conquistando a 
Copa Sul Americana onde jogarão hoje no 
Olímpico diante do Barcelona genérico o 
de Guayaquil.

DOIS TOQUES
O melhor jogo do campeonato brasileiro até aqui foi o que as-

sistimos no independência em Minas Gerais no último domingo 
(21), onde o Atlético Mineiro de virada derrotou o Fluminense por 
3 x 2 e diminuiu a diferença do primeiro para o segundo em apenas 
seis pontos. 

Ronaldinho Gaúcho provou neste jogo que ainda é um jogador 
diferenciado tendo participação direta nos três gols do galo, prin-
cipalmente no primeiro e terceiro, onde colocou a bola com os pés 
como se fosse com a mão para Jô empatar a partida e depois viriam 
mais dois gols, também com participação direta do meia armador 
do galo.

Odone perdedor nato, atual presidente do Grêmio, foi derrota-
do nas eleições presidenciais do Grêmio pelo presidente eleito Fá-
bio Koff que como tal conquistou os maiores títulos para o Grêmio. 
Ele está de volta para dois anos de gestão, a partir de 2013. 



V/02 A/09

As rotatórias

Rótulas não funcionam como 
deveriam devido aos apressados e 
mal educados

A/08

LUIZ CLÁUDIO CARPESRENATA TERESA MATTIA DR GEOVANI DELEVATI

Prefeita e vice eleitos discutem 
transição de governo

15º Chá da Rede Feminina homenageia 
ex-presidentes

A/06

A/11

Janaina Hanauer/O Líder

Cleusa Regner/O Líder

HORÁRIO DE FECHAMENTO

NESTA EDIÇÃO TEM

32 PÁGINAS

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

TEMPO

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

Conheça as principais tendências da moda para esta estação 
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 in Maravilha

Festividades mantêm 
a cultura alemã

Clima alegre, descontraído e familiar marcou o final de semana no município, com vários concursos, danças e muito chopp
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Em  TIGRINHOS,

Rudimar Guth 

é o prefeito 

reeleito, tendo 

como vice 

Neri Neu. Eles 

conquistaram 

849 votos pela 

coligação 'Com 

o povo o 

progresso 

continua', 

formada pelos 

partidos PT, 

PSDB e PSD, 

com 50,72% 

de aprovação. 

A dupla 

pretende 

dar continuidade 

ao trabalho 

que já estava 

sendo feito. 

SAIBA DAS PRIORIDADES
 E IDEIAS PARA O
MUNICÍPIO EM 

ENTREVISTA ESPECIAL

230 120

Dia de sol, com nevoeiro ao 
amanhecer. As nuvens 

aumentam no decorrer da tarde.

23/10 12h

Intikemo – a festa II
Marcos e Cláudio farão 

show na Play Club, no dia 14 de 
novembro 

Hepatite C

SUS terá mais dois novos 
medicamentos contra a doença


